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¿ERES VALIENTE? ¿TE ASUSTA LA MUERTE?
Antes o después la muerte llega a la vida de todos nosotros... ¿Pero sabemos afrontar la muerte como parte de la vida?
¿Vivimos ocultando nuestro miedo a la muerte, y solo le hacemos caso cuando nos toca de cerca?
Si estas preguntas han llama-
do tu atención y han removido 
algo en ti, puede ser bueno que 
te acerques a nuestro encuentro 
con Ana Isabel Núñez en Bal-
nea, “APRENDER A VIVIR LA 
MUERTE COMO PARTE DE LA 
VIDA”, y/o que accedas a su LI-
BRO-AUDIO "SIETE PÓCIMAS 
PARA QUE TU ALMA SONRÍA" 
en el que podrás encontrar una 
nueva forma de introducirnos 
en lo que se esconde detrás de 
muchas de nuestras limitaciones 
diarias... Saborear la vida solo 
es posible si nos enfrentamos a 
nuestros miedos.

REDACCIÓN
El pasado 14 de febrero la Biblio-
teca cumplía un año más, pero 
en esta ocasión es distinto y es-
pecial porque ya son 25, 25 años 
de lectura pública municipal, 25 
años soñando palabras como in-
dica el logo creado para la oca-
sión por Hermenegildo Lomas.
Para conmemorar este aniver-
sario se ha instalado en la pro-
pia Biblioteca  el centro de in-
terés Querida biblioteca y en los 
próximos meses verá la luz un 
número especial monográfico del 
25 aniversario. Además se han 
programado una serie de acti-
vidades para los usuarios hasta 
el próximo mes de  junio.

MARZO
• Jueves 21: Mesa redonda Ha-
blamos de lectura y de libros 
(participan Luis Alberto de Cuen-
ca, Benjamín Prado y Oscar Es-
quivias).19:30 h. Teatro Principal. 
(Entrada con invitación)

La Biblioteca Municipal Gonzalo 
de Berceo celebra su 25 aniversario

REDACCIÓN
La ONCE en Burgos 
renueva sus cargos 
para los próximos 
cuatro años. Jesús 
Blanco Ruiz tomaba 
posesión del cargo 
como nuevo director 
el pasado 18 de fe-
brero en un acto ce-
lebrado en la sede de 
la ONCE en Burgos. 
En el mismo acto, se 
presentaba también 
a Rosa María Rubio 
Lázaro como presi-
denta del Consejo 
Territorial y se ree-
legía a  Ismael Pérez 
blanco como dele-
gado Territorial de la ONCE en 
Castilla y León. 

Jesús Blanco Ruiz, nuevo director de 
ONCE en Burgos, y Rosa Mª Rubio Lázaro, 
presidenta del Consejo Territorial

La ONCE mejoró un 9,53%  
sus ventas de juego en Castilla  
y León en el año 2018 y ha in-

corporado 184 nuevos afiliados, 
contando ya con 4.217 afiliados 
en la comunidad.

ABRIL
• Viernes 12: Juego de Esca-
pe virtual (Infantil y adulto). De 
16:30 a 20:30 horas. (Bibliote-
ca Gonzalo de Berceo) (Requiere 
inscripción previa). Cada partici-
pante dispondrá de 5 a 7  minu-
tos para encontrar el FANTASMA 
de Gonzalo de Berceo y salir a 
tiempo de la Sala como un dig-
no bibliotecario.

MAYO
• Sábado 18: Encuentro Clubes 
de Lectura. Dirigido a lectores 
adultos de clubes de la ciudad. 
Jornada de mañana y tarde que 
incluye charlas-experiencias, co-
loquios, juegos literarios y es-
pectáculo de pequeño formato.
(Teatro Principal). (Requiere ins-
cripción previa)

JUNIO
• Viernes 7: Concierto con La 
Troupe del Swing. 19:30 horas. 
Acceso libre. (Traseras Biblioteca 
Gonzalo de Berceo)

ALTAMENTE RECOMENDABLE PARA VALIENTES, Y PARA LOS QUE AÚN NO SABEN QUE LO SON... 
TALLER-ENCUENTRO: "APRENDER A VIVIR LA MUERTE COMO PARTE DE LA VIDA"

Ana Isabel Núñez Palacín, autora de los libros "con la fuerza de su interior" y "siete pócimas para que tu alma sonría" 
 RESPONSABLE DEL CENTRO ESTÉTICO-SANITARIO DE MASAJES ESCUELA DE VIDA, BALNEA

VIERNES 8 A LAS 20:30 - MOLINILLO 18 / 947 206 156 / 947 250 495 - INVERSIÓN 3 EUROS - INSCRIPCIÓN PREVIA

y si no puedes ir al taller pero estás interesado en el libro-audio, puedes adquirirlo en librerías, 
en Ediciones Balnea dedicado por la autora, pidiéndolo a edicionesbalnea@hotmail.com o a la casa del libro.
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Burgos:
Plaza Santo Domingo

de Guzmán, 16
Tel. 947 250 849

Electricidad · Gas · Energía Dual
Apertura de expedientes · Altas nuevas

Cambios de tensión
Líneas de Alta y Baja tensión

Alumbrado público · Aire acondicionado
Reformas - Mantenimiento

Porteros automáticos · Videoporteros
Certi�cación energética

Urgencias eléctricas · Asistencia y Pymes
Protección de pagos

Mantenimiento de gas
Cuota �ja · Factura electrónica

Aranda de Duero:
C/ San Pelayo,4
Tel. 947 511 535

Parking gratuito para los clientes

DAVID IBAÑEZ
La Ronda Interior de Burgos 
ya tiene fecha de apertura 
al tráfico rodado. El alcalde 
de la ciudad, Javier Laca-
lle, ha avanzado que el día 
elegido es el 7 marzo para 
inaugurar de forma íntegra 
la Avenida de la Universi-
dad. Ya se ultiman los de-
talles del último tramo en 
obras que une la Avenida 
Valentín Niño con el Hospi-
tal del Rey, justo a la altura 
del Camino de Villalón. Se-
gún explica el edil, las buenas condiciones 
meteorológicas permiten que las labores 
de asfaltado de estos 200 metros hayan 
concluido ya.

De esta manera, el edil asevera que el 
culmen de los trabajos cobre la prolonga-
ción del Bulevar y la Avenida Valentín Niño, 
cerrará así la Ronda Interior de la ciudad. 
La obra global supone un “acontecimiento 
histórico” para la ciudad, apunta el primer 

La nueva Ronda Interior de Burgos 
se abrirá al tráfico el 7 de marzo

E.R.
Tras la remodela-
ción integral del eje 
central del polígono, 
la calle López Bra-
vo, dentro del Plan 
de la Industria,  el 
ayuntamiento sigue 
avanzando en las 
mejoras en los polí-
gonos, un Plan en el 
que se han invertido 
casi 10 millones de 
euros en los últimos 
años. En este caso, 
en el de Villalonqué-
jar, en la calle Valle 
de Mena. 

Las obras  incluyen un refuerzo del 
firme en la calle, mejora de las aceras 
y delimitación de las zonas de aparca-
miento a ambas márgenes de la calza-
da. Además, se ha dado continuidad al 
carril bici  y se ha regularizado los ac-
cesos a parcelas y naves, adaptándose a 
las condiciones requeridas por los vehí-
culos ligeros y pesados. También se han 

Nuevas mejoras en el
polígono de Villalonquéjar

La conclusión total de las obras está prevista para antes del día 7 de 
marzo, de forma que la actuación global unirá la prolongación del Bulevar 
con la Avenida Valentín Niño, formando la Ronda Interior de la ciudad

En esta segunda actuación en el polígono, se ha actuado en la calle 
Valle de Mena en el tramo Merindad de Montija-López Bravo

edil, puesto que permitirá el tránsito circular 
en Burgos, a pesar de ser una urbe alarga-
da. Por la nueva Ronda Interior circularán 
unos 20.000 vehículos diarios de media.

El nuevo Puente de la Universidad que 
se puso en servicio antes de Navidad, en la 
Ronda Interior y soporta un tráfico de unos 
2.500 vehículos diarios. Lacalle recuerda que 
la obra global se inaugura con unos cuatro 
meses de lo estipulado.

renovado los servicios existentes, prin-
cipalmente alumbrado, abastecimiento y 
saneamiento, además de crear una red de 
telecomunicaciones municipal.

La remodelación ha contado con una 
inversión de casi 1,4 millones de euros, 
y se ha realizado en coordinación con 
la Asociación de Empresarios de Villa-
lonquéjar.
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DAVID IBAÑEZ
El alcalde de Burgos, Javier La-
calle, y el rector de la Univer-
sidad de Burgos, Manuel Pérez 
Mateos, han firmado la modifi-
cación del Convenio del Hospital 
de la Concepción, suscrito entre 
las dos entidades. Este acuerdo 
ha sido aprobado por unanimi-
dad por parte de los diferentes 
grupos políticos municipales. 
Cabe recordar que el convenio 
original preveía un uso exclusi-
vamente universitario y docente 
del inmueble. Con este acuerdo 
suscrito, el abanico de usos para 
el Hospital de la Concepción se 
verá ampliado a otros de índo-
le cultural, además del univer-
sitario.

Javier Lacalle ha avanzado que 
en el mes de mayo se aprobará la 
modificación del Plan General de 
Ordenación Urbana (PGOU) para 
permutar las zonas verdes y permi-
tir la construcción del nuevo edifi-

El Hospital de la Concepción 
albergará uso cultural, 
archivístico y universitario

E.R.
El alcalde de Burgos, Javier La-
calle solicitará formalmente al 
Ministerio de Fomento que la 
Ronda I pase a ser de titularidad 
municipal, como ya ocurrió con 
otras vías como la Calle Vitoria, 
la Calle Valladolid o la Avenida 
de Cantabria, antiguas carreteras 
que cruzaban la ciudad y que se 
convirtieron en calles o aveni-
das tras la cesión del Ministe-
rio. La petición se realizará en 
los próximos meses, con lo que 
según Lacalle, este proceso po-
dría estar concluido. Parece ser, 
que a tenor de las declaraciones 
de esta mañana del subdelegado 
del Gobierno, no existan escollos 
que impidan que esta vía se con-
vierta en municipal y pase a inte-
grar el espacio urbano, como se 
contempla en el PGOU. Pedro de 
la Fuente reconocía que a medio 
o largo plazo " que pase a titula-
ridad municipal es la mejor so-
lución  y hablemos de rotondas 
y semáforos, como una ciudad 
moderna".

La BU-11 se podría convertir en el Bulevar Sur 

Para Javier Lacalle, la pa-
sarela que se está construyen-
do sobre la Ronda I sería "una 
solución provisional a unos dos 
años"  y mostraba un plano del 
PGOU en el que se puede con-
templa la solución dada en su 
día por el estudio de arquitectura 
de Ezquiaga, que fue el encar-
gado de la redacción del Plan.

El alcalde pedirá a Fomento que la Ronda I pase a titularidad municipal

En la zona donde se está 
construyendo la pasarela, el PGOU 
contempla la construcción de una 
gran rotonda que ordene el tráfi-
co y los peatones, cuyo coste po-
dría ascender a unos 3 millones 
de euros, cantidad asumible por 
el Ayuntamiento y estar construi-
da en unos 2 años una vez que se 
obtenga el permiso.

cio anexo que albergará el Archivo 
Histórico Provincial. De esta ma-
nera se cumple lo estipulado entre 
ambas administraciones y el Mi-
nisterio de Cultura.

El Hospital de la Concepción 
mantiene la superficie de espacios 
verdes, lo que cambia es su disposi-
ción. En la parte norte que conecta 
con la calle Barrio Gimeno la zona 
verde se estrechará para construir el 
anexo destinado a Archivo Histó-
rico. La zona verde reducida aquí, 
se compensa con la prolongación 
de la calle San Pablo, detrás del IES 
Enrique Flórez. Ya se ha aprobado 
esta modificación espacial, ahora 
queda pendiente realizar un estudio 
de detalle para poder hacer efectiva 
la permuta de los terrenos, estudio 
que ya tienen contratado, según ha 
señalado el rector de la UBU.

Pérez Mateos ha avanzado que 
la dotación albergará espacios en 
la que los estudiantes tendrán pre-
ferencia, habilitando la Casa del 

Estudiante, salas de estudio, salas 
de trabajos grupales, espacios para 
defensa de proyectos y trabajos de 
fin de carrera y máster, un Para-
ninfo, salas para Asociaciones Es-
tudiantiles, una sala de prensa o 
un gimnasio, entre otras estancias 
y servicios de la universidad.

OBJETIVO: SACAR A CONCURSO 
LAS OBRAS DEL HOSPITAL DE LA 
CONCEPCIÓN A FINALES DE AÑO
Tanto Lacalle como Pérez Mateos 
se muestran optimistas y satis-
fechos con el cumplimiento es-
tricto de los plazos estipulados 
y hoja de ruta. Haciendo refe-
rencia a la reforma del inmue-
ble, el alcalde ha apuntado que 
el Ministerio entregará a más no 
tardar el proyecto básico para la 
elaboración del estudio de deta-
lle y, posteriormente, proceder 
a redactar el proyecto de ejecu-
ción. Desde ambas administra-
ciones desean sacar las obras a 

concurso a finales de este año 
o principios del 2020.

Aunque las elecciones están 
a la vuelta de la esquina, Pérez 
Mateos y Javier Lacalle esperan 
que los trámites no se dilaten 
y que la obra sea una realidad 

cuanto antes. El rector conside-
ra fundamental tener todos los 
acuerdos políticos cerrados antes 
de la cita electoral para que an-
tes de la misma se decida quién 
redacte el proyecto de ejecución 
de los trabajos.
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REDACCIÓN
La Fundación Caja de Burgos pone 
en marcha la novena edición del 
programa Músicos con Valor, una 
iniciativa por la cual artistas bur-
galeses ofrecen de forma altruista 
conciertos a beneficio de distin-
tas entidades sociales y con la que 
se pretende, además, visibilizar el 
trabajo de estas asociaciones y de 
reivindicar el papel de la cultura 
en la concienciación social. 

El ciclo comenzaba en Aran-
da de Duero con la actuación de 
Mr Homeless Trío. El recital sirvió 
para respaldar el trabajo de la Aso-
ciación de Familiares de Enfermos 
de Alzheimer de Aranda (AFAR).

Sulfato de Fol, formación que 
ofrece una mirada muy personal 
y viva de la música de raíz que 

La Fundación Caja de Burgos, organiza nuevos 
conciertos del programa ‘Músicos con Valor’

brota de fuentes tan ricas como la 
gallega, la castellana o la sefardí, 
protagonizará un recital en el Foro 
Solidario el viernes 15 de marzo. 
La recaudación del concierto, que 
se enmarca en la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, 
se destinará a apoyar la labor del 
Proyecto Betania Burgos.

La tercera cita, prevista para 
el viernes 5 de abril, se celebrará 
también en el Foro. La taquilla se 
destinará a apoyar la labor de Pro-
same en el marco del Día Mundial 
de la Salud.

Finalmente, y en el mismo es-
cenario, el dúo burgalés Tango-
phonika, actuarán el viernes 10 de 
mayo. Organizado con motivo del 
Día Internacional de las Familias, la 
recaudación irá a parar a APACID.

Sulfato de Fol, Jag Stone y Tangophonika ofrecerán en el Foro Solidario 
actuaciones altruistas a beneficio de entidades sociales burgalesas

 DAVID IBÁÑEZ
El Ayuntamiento de Burgos jun-
to con otras entidades sociales ha 
presentado y puesto en marcha 
una campaña de sensibilización 
sobre los problemas de acceso a 
la vivienda de las personas mi-
grantes y refugiados en la ciudad. 
Bajo el lema “Somos vecinos” Bur-
gos es hogar, pretende que la so-
ciedad comprenda este problema 
y su magnitud y que las personas 
en disposición de una vivienda 
y con intención de alquilarla no 
caigan en prejuicios o estereoti-
pos sobre las personas migrantes 
o refugiadas.

Esta campaña busca fomentar 
que las personas con disposición de 
vivienda y con intención de alqui-
larla pero con reticencias a hacerlo 
a personas migrantes cambien su 
opinión. Otro de los objetivos es 
aumentar la empatía con las perso-
nas inmigrantes y refugiadas para 
favorecer su participación en la so-
ciedad y desarrollar la conciencia-
ción social acerca de este problema 

Campaña de sensibilización sobre 
los prejuicios de acceso a la vivienda 
para migrantes y refugiados

desconocido para un 
gran número de ha-
bitantes de Burgos.

Para dar for-
ma a la campaña se 
ha contado con 12 
testimonios entre in-
quilinos y arrenda-
dores de viviendas, 
formando un vídeo 
de unos dos minu-
tos que se encuentra 
disponible en la página web, www.
burgoseshogar.es. El audiovisual 
muestra a protagonistas asentados 
en Burgos trasmitiendo sus sen-
saciones después de que personas 
con viviendas en propiedad se las 
hayan alquilado.

Uno de los protagonistas del 
vídeo y que ha hecho acto de pre-
sencia en la presentación de la 
campaña es Yanik. Ha explicado 
que no ha sido nada fácil lograr 
encontrar un techo donde vivir en 
los cinco años que lleva en Burgos. 
Ha contado que pasó por varias 
asociaciones, tuvo que regularizar 

su situación en España, hasta en-
contrar trabajo y una persona que 
le alquiló su vivienda. A pesar de 
todo, Yanik ha calificado la expe-
riencia como muy positiva.

La campaña ha tenido un coste 
de 9.000 euros y ha sido realizada 
por una mesa de trabajo financia-
da por el Ayuntamiento en cola-
boración con varias asociaciones 
tales como Atalaya, Accem, Bur-
gos Acoge, Plataforma Burgos con 
las personas refugiadas, Cáritas, 
UT Coordinadora de ONGs, Cruz 
Roja, Fundación Entreculturas y 
ONG Intermón.

 DAVID IBÁÑEZ
La sala de exposiciones de la 
Casa del Cordón acoge, has-
ta el 12 de mayo, la exposi-
ción ‘Mariano Pedrero (Bur-
gos, 1865-Madrid, 1927). Un 
maestro del dibujo y la ilus-
tración’. El burgalés Mariano 
Pedrero fue uno de los dibu-
jantes señeros del tránsito de 
entre los siglos XIX y XX  en 
España que, aunque no cuente 
con un reconocimiento popu-
lar ni conocido mundialmen-
te, dejó un legado profesional 
para enmarcar.

La exposición está compues-
ta por más de doscientas obras 

Los editoriales gráficos del 
artista burgalés Mariano 
Pedrero en la Casa del Cordón

del maestro del dibujo y la ilus-
tración en forma de óleos, pin-
turas, publicaciones y cartelería 
en la que se pone de manifiesto 
la versatilidad y la prolífica labor 
en los diferentes campos, temá-
ticas y técnicas que manejó el 
artista burgalés.

Pedrero fue una firma habi-
tual en publicaciones como Nue-
vo Mundo, La Ilustración Espa-
ñola y Americana, Blanco y ne-
gro o La Esfera. También fue el 
autor de portadas para libros y 
novelas, dibujos de paisaje, tipos 
populares y entornos rurales y 
urbanos de la España de los si-
glos XIX y XX.

El Ayuntamiento presenta su nueva campaña “Somos vecinos” Burgos es hogar, 
para que la sociedad comprenda este problema, su magnitud y que las personas que 
alquilen un piso en Burgos no caigan en prejuicios sobre los migrantes y refugiados

MÚSICOS CON VALOR
Foro Solidario.  Entrada: 6 €

Abono 3 actuaciones
(marzo a mayo): 15 €

Entradas Fila 0: 6 € (aportación 
para la entidad beneficiaria sin 
derecho de acceso al concierto).

Venta de entradas en:  
TeleEntradas Caja de Burgos: 

www.cajadeburgos.com/
teleentradas Taquillas de Cultural 

Cordón, Centro de Arte Caja 
de Burgos CAB y espacio de 

Información del Foro Solidario 
Caja de Burgos. 

Sulfato de Fol

Tangophonika

 Jag Stone



| Noticias Burgos | marzo de 2019 7

Cantabrana
Correduría  de  Seguros,  S. A.

Centro:
C/ Alvar García, 2 bajo - 09004 BURGOS
Tfnos: 947 25 75 50 - 947 20 79 17

Horario Verano: Mañana 8:30 a 15 horas (15 Mayo - 15 Septiembre)

MULTI-RIESGO
SEGURO DEL HOGAR

PRIMA TOTAL: 105,12 €

                                  CONTINENTE CONTENIDO
CAPITALES ASEGURADOS 72.000 € 12.000 €

12.000.000 pts. 2.000.000 pts.

Gamonal:
C/ Vitoria 157 bajo - 09007 BURGOS
Tfnos: 947 25 57 89 - 615 20 40 93
cantabrana@cantabranaseguros.com

VÁLIDO PARAHIPOTECAS

COBERTURAS   
Incendio, explosión y rayo........................  100%          100%
Gastos de extinción..................................  100%          100%
Gastos de desescombro y demolición.....  100%          100%
Daños por agua (búsqueda y reparación)  100%          100%
Inundación................................................  100%          100%
Choque, impacto y ondas sónicas...........  100%          100%
Lluvia, viento, pedrisco y nieve................  100%          100%
Daños por Humo.......................................  100%          100%
Daños eléctricos.......................................  100%          100%
Pérdida de alquileres................................  100%          100%
Desalojamiento forzoso............................        100%
Rotura de cristales y loza sanitaria,
   granito, mármoles y vitrocerámica.......  100%          100%
Daños estéticos.........................................    5%        máx. 1.200€      5% 

Responsabilidad Civil
  

Robo..........................................................  100%          100%
Riesgos Extraordinarios Catastró�cos...  100%          100%
Alimentos en frigorí�co………….….…       INCLUIDO
Asistencia Hogar……………………....       INCLUIDO
Protección jurídica………………….…       INCLUIDO

copropietario......                      150.000 € 
propietario..........                      150.000 € 
familiar...............                       150.000 € 

Ángel Ibáñez, nuevo presidente
de las Cortes de Castilla y León

E.R.
Alfonso Fernández Mañueco pone 
al frente de las Cortes a Ibáñez 
hasta el fin de la legislatura con 
unas elecciones autonómicas el 
próximo 26 de mayo. Ramiro Ruiz 
Medrano ocupaba el cargo de for-

ma provisional, pero de continuar 
en él, el PP terminaría la legisla-
tura en minoría en la Mesa de las 
Cortes, por lo que la dirección del 
PP, su presidente, Fernández Ma-
ñueco, ha optado por qué Ibáñez 
ocupe esta presidencia. 

Esta es la primera legislatura 
que Ángel Ibáñez ocupa su escaño 
como procurador en las Cortes de 
Castilla y León, y como portavoz 
del Partido Popular en las Cortes y 
en asuntos como la investigación 
del sobrecoste del HUBU. 

D.I.
Hasta el próximo 15 de marzo, los 
jóvenes empresarios interesados en 
participar en el Premio Joven Em-
presario 2019 pueden presentar sus 
candidaturas. Pueden ser candida-
tos a estos premios, todos los em-
presarios o autónomos de Burgos 
capital y provincia, que no supe-
ren los 40 años a 31 de diciembre 
de 2019, y que hayan comenzado 
su actividad empresarial antes del 
1 de enero de 2016, acreditando al 
menos, tres ejercicios fiscales, 2016, 
2017 y 2018.

El acto de entrega de premios 
será en junio. Estos premios cuen-
tan con el apoyo y patrocinio del 
Ayuntamiento de Burgos, la Di-
putación provincial de Burgos, a 
través de Sodebur, la Fundación 
Caja de Burgos y la Asociación de 
Jóvenes Empresarios de Burgos.

Los premios tienen como fina-
lidad, el reconocimiento por parte 
de estas instituciones, al esfuer-
zo y el buen hacer de los jóvenes 
empresarios de Burgos capital y 
provincia.

FINALISTAS
Se seleccionará a 4 finalistas y un 
Jurado compuesto por represen-
tantes del Ayuntamiento de Bur-
gos, Diputación de Burgos, Sode-
bur, Fundación Caja de Burgos, 
Oficina de Autoempleo- Espacio 
Emprende y la Asociación de Jó-
venes Empresarios en Burgos de-
cidirán el ganador.

A los finalistas se les hará un 
reconocimiento a través de un acto 
público y se les hará entrega de un 
galardón, así como regalos en es-
pecie que ayuden a su desarrollo 
empresarial. El ganador recibirá 
además un premio en metálico por 
importe de 1.000,00 €

El plazo para presentar candida-
turas finaliza el viernes 15 de marzo.

Abierta la 
convocatoria de 
los premios Joven 
Empresario 2019

El procurador burgalés Ángel Ibáñez será el nuevo presidente de las Cortes de 
Castilla y León tras la dimisión de Silvia Clemente y su paso a Ciudadanos

Ángel Ibáñez con los procuradores Irene Cortés y Maxi López.
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M.A.
‘La voz del patio’ será el primer 
periódico realizado por internos 
en un centro penitenciario en Es-
paña. La publicación, que tendrá 
formato tabloide con 24 páginas 
a todo color, tendrá una tirada 
inicial de 5.000 ejemplares y será 
cuatrimestral. Lo realizarán siete 
reclusos de la prisión de Burgos, 
en colaboración con un equipo 
de profesionales de la comuni-
cación formado por periodistas y 
diseñadores gráficos, y el primer 
número verá la luz el próximo 
mes de abril el primer número.

«Es un proyecto único, pio-
nero y de alto nivel»,  apuntó el 
director de la prisión, Luis Car-
los Antón, en la presentación del  
proyecto el pasado mes de enero. 
«Se distinguirá de otras publica-
ciones realizadas en cárceles es-
pañolas por su carácter periódico 
y por su realización, que contará 
con criterios periodísticos y don-
de se trabajarán todos los géne-
ros», según apuntó el coordinador 
del periódico, Rodrigo Pascual. 

El periódico es un proyecto 
que apuesta por cumplir con ob-
jetivos como la rehabilitación y 
reinserción social de los presos y 
quiere generar una imagen «real, 
creíble y positiva de un segmento 
de la población con nula o esca-
sa visibilidad», señaló Antón. Por 
eso, la  publicación «apunta alto 
y queremos hacer un producto de 
calidad que no solo sea intere-
sante para quienes están dentro 
de la prisión, ya sean internos o 
funcionarios, sino para el resto 
de la sociedad».

Un grupo de presos de Burgos 
creará un periódico cuatrimestral
'La voz del patio' es el nombre de la publicación / El primer número verá la luz
en abril / Fundación Caja de Burgos y 'la Caixa' colaboran con 60.000 euros

Y es que «en los centros pe-
nitenciarios ocurren muchas co-
sas buenas, es una fuente inago-
table de historias que no tienen 
que ser tristes ni truculentas». De 
hecho, el trabajo ya ha comenza-
do. «Estamos muy contentos con 
el grupo de trabajo, son gente con 
muchas ganas y muchas capaci-
dades», apunta Pascual. El trabajo 
se ha iniciado desde un punto de 
vista teórico, abordando cómo y 
por qué se hace un periódico» y 
serán los propios internos quie-
nes decidirán qué temas desarro-
llan en cada número» y aborda-
rán «no solo lo que ocurre en la 

prisión, sino también todo lo que 
les puede afectar».

Los internos dedicarán dos 
horas al día durante dos días a 
la semana a la realización del pe-
riódico y, además, aprovehcarán 
algún ratito en el poco tiempo 
libre que les queda porque estos 
presos- internos en el módulo de 
respeto- estudian, trabajan y par-
ticipan en diversos talleres. Para 
la selección de los presos partici-
pantes, que parte de un carácter 
voluntario, «buscamos a perso-
nas con una cultura media e in-
quietudes», comentó el director 
de la prisión.

LOS PARTICIPANTES
Gustavo es uno de los participan-
tes. Era fotógrafo aficionado fuera 
de prisión y será quien se encar-
gue de las labores de fotografía 
en el periódico. «Esta oportunidad 
me permite reencontrarme con 
esta afición y ojalá el día de ma-
ñana pueda ganarme la vida con 
este oficio», comenta y apunta que 
«este proyecto nos da la posibili-
dad de salir del patio y aprender 
nuevas cosas con las herramientas 
que nos ofrece el centro. Quere-
mos hacer una publicación chula».

Otro de los participantes es 
Andrés. Este preso argentino de 

sonrisa permanente explica que 
el proyecto permitirá a los pre-
sos «aplicar sus conocimientos y 
desarrollar habilidades» y aseguró 
que «el compromiso con el pro-
yecto es muy grande tanto a nivel 
colectivo como individual». Cree 
que la iniciativa es «muy favora-
ble de cara a la inserción» y que 
«permite dar a conocer los aspec-
tos positivos de quienes estamos 
en el centro penitenciario». 

El resto de internos ha mos-
trado interés y curiosidad en la 
publicación. Así lo asegura Fran-
cisco, otro de los participantes del 
proyecto. «Quieren que les cuente 
lo que vamos a escribir, pero les he 
dicho que lo leerán cuando se pu-
blique el primer ejemplar». Todos 
ellos describen el periódico como 
«un proyecto único e ilusionante».

La publicación aspira a tener 
un carácter estable y contará con 
la integración y colaboración de 
profesionales vinculados con el 
centro o con instituciones peni-
tenciarias como los propios fun-
cionarios, educadores, trabaja-
dores sociales, juristas, personal 
sanitario o  psicólogos y orga-
nizaciones sociales. Además, su 
distribución traspasará los muros 
de la prisión y el periódico podrá 
encontrarse en diversos puntos 
de la ciudad como centros cívi-
cos y centros de acción social, de-
pendencias del Ayuntamiento de 
Burgos, bibliotecas públicas, ins-
tituciones de Burgos y provincia 
y asociaciones afines y colabo-
radoras. Además, algunos ejem-
plares se distribuirán por algunos 
centros penitenciarios del territo-
rio nacional. 

El periódico deriva de ‘Cul-
turapia’, un proyecto global de la 
Fundación Caja de Burgos y de ‘la 
Caixa’ que  colaboran en el pro-
yecto con 50.000 euros. El pro-
grama tiene como objetivo «lle-
var la cultura a aquellos ámbitos 
donde las personas no tienen fácil 
acceso a programación cultural, 
comentó Rafael Barbero, director 
general de la fundación.
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EL CENTRO AUDITÍVO MÁS AVANZADO
EN TECNOLOGÍA DE BURGOS Y PROVINCIA

- Técnico Superior en Audiología - Adaptación de Audifonos 
- Re-Educacion Auditiva - Acufenos Terapia TRT

- Audiologia Clínica - Audiologia Infantil
- Sordos Profundos - Reparación de todas las marcas 

- Audifonos Sociales - Garantia hasta 5 años
- Accesorios - Ampliación de garantía 

HA
ST
A

BURGOS- CC. Camino de la Plata ALCAMPO
Avda. Castilla y León 22-Tlf 947 649 462

Nuevo centro en ARANDA DE DUERO
Burgo de Osma 15-Tlf 947 416 782

MADRID-CC. Las Rosas
Avda Guadalajara 2-Tlf 915 007 088 

900€
de DESCUENTO

EN LA COMPRA DE SU AUDÍFONO
RECARGABLE DE ALTA TECNOLOGÍA

Consulte nuestras opciones de FINANCIACIÓN

 DAVID IBÁÑEZ
17 candidatos concurren como 
candidatos a las primarias de 
Imagina Burgos. Las casi 20 
personas “han dado un genero-
so paso al frente para intentar 
mejorar y transformar nuestra 
ciudad”. El 22 de febrero arran-
caba el período de campaña de 
primarias que tendrá una dura-
ción de 13 días.

Según ha adelantado la 
portavoz provisional del Comi-
té Electoral, María José Tajadu-
ra, estas personas responden a 
distintos perfiles y cuentan con 
una gran capacidad de trabajo 
y experiencia, que se han unido 
a un “movimiento ciudadano”. 
Aun hay otras diez personas para 
completar el resto de integrantes 
de la lista hasta completar los 27 
obligatorios.

Imagina destaca que su pro-

17 personas concurrirán como 
candidatos a las primarias
de Imagina Burgos

cedimiento 
de primarias 
es único en la 
ciudad, ya que 
ha habido un 
periodo en el 
que cualquier 
persona ha 
podido propo-
ner candidatas 
y candidatos 
para el Ayun-
tamiento. Otra 
diferencia que 
marca la candidatura, es que se ha 
animado a participar en las vota-
ciones a cualquier persona residen-
te en Burgos y provincia. 

El pasado 28 de febrero se 
celebraba una Asamblea- Charla 
abierta para dar conocer mejor a 
las personas que se presentaban 
definitivamente al proceso de pri-
marias abiertas.

El día 7 de marzo se produ-
cirá la apertura del plazo de vo-
taciones en el que podrán parti-
cipar todas las personas inscritas 
y se cerrará el día 15 del mismo 
mes. La lista definitiva se dará a 
conocer el 17 de marzo.

Tajadura ha adelantado que 
sacarán mesas y carpas a las ca-
lles de Gamonal y el Centro para 
facilitar las votaciones.

E.R.
Raúl Salinero, candidato a la 
Alcaldía por Podemos Burgos, 
ha presentado a parte de los 
miembros de su candidatura a 
los comicios del próximo 26-
M. Salinero mostraba su satis-
facción por el respaldo recibido 
a la formación morada cuyo 

Podemos: ‘Todos
somos Burgos’

lema a estos comicios girará 
en torno a la idea "Todos so-
mos Burgos", un proyecto que 
representará a toda la ciudada-
nía con "honestidad, participa-
ción, solidaridad e igualdad", 
pilares básicos de la propuesta 
de Podemos que se transmitirá 
de "tú a tú". 

8 mujeres y 9 hombres concurrirán al proceso de primarias para formar parte 
de la lista con la que Imagina Burgos se presente a las elecciones municipales

Podemos presenta candidatura y proyecto

Presentación el pasado mes de enero.
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M.A.
César Rico, presidente de la Dipu-
tación de Brugos y candidato del 
Partido Popular a la presidencia del 
Gobierno Provincial en las eleccio-
nes municipales del 26 de mayo, 
hace un balance “positivo” de la 
legislatura que finalizará en un par 
de meses. Cree que las diputaciones 
son clave como elementos “cohe-
sionadores” y “vertebradores” de 
grandes provincias como la burga-
lesa donde la población está muy 
dispersa. De cara a las elecciones 
municipales, regionales y nacio-
nales apunta que los ciudadanos 
deben apostar por el partido que 
“ha garantizado la unidad de Espa-
ña y una mejora de la economía”.
Pregunta.- En a penas tres meses 
tendrán lugar las elecciones locales y 
autonómica. Deja atrás una legisla-
tura más. ¿Qué balance hace de ella?
Respuesta.- Ha sido una legislatu-
ra muy intensa en la que, una vez 
superada la  crisis económica, 
la Diputación ha hecho un gran es-
fuerzo en la disminución de sus  
deuda, pidiendo menos préstamos 
y amortizando los que teníamos  y 
manteniendo  un nivel inversor 
para la provincia muy importane, 
con 20 millones de euros la año  
para ayuntamientos y 4 millones 
de euros para las entidades loca-
les menores. Hemos mantenido un 
compromiso social muy impor-
tante en la provincia, no solo  
con la gestión de las residencias de 
ancianos sino con programas que 
permiten fijar población como el 
servicio a domicilio, que es el ma-
yor contrato de la Diputación,  
con cuatro millones anuales.
P.- De salir elegido esta sería su ter-
cera legislatura al frente de la Dipu-
tación con varios asuntos enrocados 
desde hace años como el tren direc-
to o la lucha contra la despoblación. 
¿Cómo lo afronta?
R.- La despoblación es un proble-
ma de Estado. Desde la Diputa-
ción hemos trabajado de la mano 
con la Federación de Municipios 
y Provincias participando técnica 
y políticamente y alguna de las 79 

“Las diputaciones son claves 
como elementos vertebradores 
y cohesionadores de provincias 
como la burgalesa”

propuestas que están encima de 
la maesa y que se deberán debatir 
en la próxima legislatura implican 
muchas actuaciones no solo en la 
Diputación sino en otras adminis-
traciones públicas y una de ellas 
implica invertir en servicios socia-
les así como desarrollar incentivos 
fiscales y materiales para que las 
personas sigan apostando por el 
medio rural. 
P.- Hablábamos de la despoblación, 
mal endémico de nuestros pueblos. 
¿Qué acciones concretas plantea el 
PP de cara a la nueva legislatura 
para erradicarla?
R.- Es una asignatura pendiente de 
todas las administraciones pero en 
nuestro caso estamos muy centra-
dos en la conectividad. Muchas lo-
calidades y municipios tiene un ac-
ceso mínimo a internet o no tienen 
cobertura de telefonía y televisión. 
Sin embargo pese a los esfuerzos 
de las administraciones, las ope-
radoras tienen un papel muy im-
portante. Desde la Diputación nos 
hemos ofrecido a dar cobertura a 
territorios en los que las empresas 
no ven negocio, colaborando eco-
nómicamente. Nuestra orografía es 
un punto fuerte pero también un 
problema que da lugar a población 

dispersa a la que es más difícil ha-
cer llegar los servicios públicos. 
P.- ¿Cree que los burgaleses verán 
abierta la línea ferroviaria en un bre-
ve espacio de tiempo?
R.- El directo no solo es importan-
te para la provincia burgalesa sino 
para toda España tal y como se le 
ha hecho saber al Gobierno central 
del PP como del PSOE, se trata de 
un eje nacional que une el puerto 
de Bilbao con el de Algeciras. Un 
eje que implica, por lo tanto, opor-
tunidades para empresas de todo 
el ámbito nacional.
P.- Aunque en el ámbito local reina 
la discordia entre los grupos polí-
ticos, precisamente en este ámbito 
han sabido unir fuerzas. ¿Por qué en 
otras causas cuesta tanto?
R.- Hacemos propuestas con-
juntas de temas que a todos nos 
unen pero otras cuestiones son más 
complejas, aunque el hecho de que 
sean los ayuntamientos los que eli-
gen sus proyectos nos facilita ese 
entendimiento.
P.- Al comenzar la legislatura la idea 
de hacer desaparecer las diputacio-
nes resonaba con fuerza, pero nadie 
se ha atrevido a dar un paso. ¿Cree 
que volverá a repetirse la polémica 
en la nueva legislatura?

R.- Los que manejan los partidos 
que apuestan por la desaparición 
de las Diputaciones desde ciudades 
como Madrid o Barcelona ven muy 
sencillo decir que estos gobiernos 
intermedios deben desaparecer, 
pero afortunadamente podemos 
constatar en diversos foros que las 
diputaciones deben continuar por-
que tienen un papel vertebrador y 
de cohesión frente a otras admi-
nistraciones.
P.- ¿A cuántas personas les bene-
ficia la labor de la Diputación? ¿En 
qué aspectos?
R.- Es la primera administración 
que da respuesta a los pequeños 
ayuntamientos y contribuimos a la 
mejora de los servicios municipa-
les  y los alcaldes de comunidades 
como Castilla y León, Andalucía o 
Galicia son conscientes del papel 
clave de las diputaciones.
P.- La pasada legislatura pedían que 
se les liberalizara de competencia 
impropias como es la gestión de las 
residencias de mayores. Sin embar-
go, seguimos haciéndonos cargos a 
nivel local. ¿Para cuándo una trans-
ferencia?
R.- Esperamos que en la próxima 
legislatura se ponga orden en la ley 
de Régimen Local porque la Ley de 
Racionalización y Sostenibilidad 
no ha servido para nada ya que 
estaba condicionada a la financia-
ción autonómica. Durante la próxi-
ma legislatura el Gobierno de Espa-
ña tiene un reto fundamental que 
es establecer un marco adecuado 
de financiación autonómica y de 
financiación local. Nunca hemos 
dicho que las residencias pasen a 
gestionarse desde el Gobierno re-
gional pero sí que recibamos una 
financiación adecuada. Nunca va-
mos a dejar de prestar este servi-
cio a esas 800 personas contemos 
o no con el apoyo de la Junta de 
Castilla y León.
P.- En este ámbito, no podemos de-
jar de hablar de salud. Los pueblos 
se quedan sin médicos, pero desde el 
PP no se ha levantado la voz hacia 
la Junta para reclamar soluciones a 
este problema urgente.

R.- Hace un meses hicimos un foro 
abierto como partido donde se ha-
bló del problema de médicos en el 
medio rural que debe paliarse. Hi-
cimos un decálogo para la conse-
jería y hemos hecho proposiciones 
en el pleno en este sentido. Hay  
que buscar fórmulas que nos ayu-
den a atraer a profesionales médi-
cos y de enfermería a nuestra pro-
vincia como un mejor transporte a 
la demanda o un mayor incentivo 
para los profesionales sanitarios, 
pero ese papel le corresponde es-
pecialmente a la consejería de Sa-
nidad.
P.- En cuanto a infraestructuras, 
sigue siendo una realidad que el 
acceso a varias localidades de la 
provincia sigue siendo una carrera 
de obstáculos con vías que llevan 
años sin arreglarse o parchearse. 
¿Cree que es suficiente la inver-
sión en este ámbito?
R.- La red de carreteras es bue-
na teniendo en cuenta el núme-
ro de kilómetros. Cada año hace-
mos una inversión de 4 millones 
de euros para su mantenimiento 
y  aunque todo es mejorable creo 
que llevamos un buen ritmo y nos 
hemos focalizado en aquellas vías 
que peor están. 
P.- Hagamos un ejercicio de au-
tocrítica. ¿En qué debe mejorar la 
Diputación de Burgos?
R.- Debe mejorar en cuestiones 
que tienen que ver con la pobla-
ción del medio rural como el co-
mercio, la conectividad y la te-
lefonía para ganar autónomos, 
etc. Pero también es cierto que 
estamos avanzando en colaborar 
con los empresarios en mejorar el 
empleo rural y además seguimos 
apoyando a la mujer rural, traba-
jamos con ellas a través de Sode-
bur y de las asociaciones porque 
son claves en el reto de la lucha 
contra la despoblación. 
P.- Hace un días conocíamos que 
las elecciones generales serán el 
próximo mes de abril. ¿Qué opi-
na del adelanto de las elecciones? 
¿Cómo ve a Casado?
R.- Sánchez está abocado al fra-
caso con 84 diputados y la mano 
tendida a comunistas, populistas 
y a independentistas. La moción 
de cesura fue un planteamiento 
equivocado porque Rajoy lo es-
taba haciendo bien. En cuanto a 
Casado veo en él a un candidato 
fuerte, que está continuamente 
en la carretera transmitiendo el 
mensaje del PP, que España no se 
puede permitir un gobierno pacta-
do con quien quiere romperla. El 
voto debe centrarse en un partido 
que ha garantizado la unidad de 
España y una economía que pro-
picia la calidad de empleo.

ENTREVISTA con CESAR RICO, presidente de la Diputación de Burgos
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 DAVID IBÁÑEZ
Las tres Cofradías Pasionistas de 
la capital, Nuestra Señora de la 
Soledad, la Noble Hermandad de 
la Sangre de Cristo y la Cofradía 
del Santísimo Sacramento cele-
bran este 2019 el 75 aniversario de 
su refundación y lo conmemoran 
con un amplio programa bajo el 
nombre “75 años de Pasión”. Las 
Cofradías han fijado en el calen-
dario del presente año multitud de 
citas que dan comienzo el 23 de 
febrero y se prolongan hasta el 30 
de noviembre. Gran parte de ellos 
tendrán lugar durante el Adviento 
y la Semana Santa, de forma que 
las Cofradías quieren dar a cono-
cer la Semana Santa burgalesa y 
poner en valor su historicidad.

El acto más importante y emo-
tivo del aniversario será el domingo 
7 de abril con una solemne proce-
sión extraordinaria que conme-
morará los 75 años pasionistas. En 
ella participarán las tres imágenes 

 “75 años de Pasión” en Burgos
REDACCIÓN

El Museo de la 
Evolución Hu-
mana y el Cen-
tro de Acceso a 
los Yacimientos 
de Atapuerca 
muestran a par-
tir de este mes 
de marzo diez 
piezas escultó-
ricas en hierro 
del conocido 
artista burgalés 
Cristino Díez. 
Los animales de Cristino co-
bran vida en hierro. Modela la 
materia de forma magistral con 
formas cúbicas con tratamiento 
de  óxido, algunas de sus señas 
de identidad. El artista vuelve a 
sorprender por su enorme ca-
pacidad imaginativa y por su 
genio incomparable para mos-

Animalia. Fauna
en hierro en el MEH

trar un absoluto dominio de la 
materia.

Una gran araña, un rinoce-
ronte, una cabra, una grulla, ga-
llos, peces...hasta las diez piezas 
que se podrán contemplar a par-
tir de marzo en el MEH y el Cen-
tro de Acceso a los Yacimientos 
de Atapuerca. La entrada es libre. 

de las  Cofradías que desfila-
rán a hombros de los costa-
leros, en la plaza del Rey San 
Fernando. La cita aunará las 
bandas de las tres cofradías, 
con una banda de cornetas y 
tambores, que interpretarán 
la Marcha: “Soledad, Cami-
no y Dolor”, del músico Ja-
vier Centeno.

También es reseñable 
la exposición conmemora-
tiva de las cofradías en la 
que se podrán divisar mate-
rial histórico de la Semana 
Santa burgalesa así como 
conocer la historia de las 
cofradías, todo ello tendrá 
como escenario el Consulado del 
Mar, desde el 9 de marzo hasta el 
domingo 24.

El domingo 10 de marzo ten-
drá lugar una cita relevante en el 
calendario de esta efeméride, un 
concierto a cargo  de Orquesta Sin-
fónica y del Coro de la Universidad 

de Burgos, que estrenará la obra 
“Palabras”, en homenaje a las tres 
hermandades.

Durante la Semana Santa se 
llevarán a cabo las actividades tra-
dicionales así como actos particu-
lares que ha organizado cada her-
mandad y cofradía por separado.
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Rapidez, aislamiento e innovación 
son las tres claves de Sistemas Diy, 
una empresa de casas industria-
lizadas localizada en Aranda de 
Duero. La filosofía de esta revo-
lucionara empresa responde a la 
necesidad continua de evolucionar 
e incorporar los últimos adelantos 
tecnológicos a sus construcciones. 

DIY es un sistema constructi-
vo diferente a lo que existía hasta 
ahora, ellos fabrican los compo-
nentes de las casas en sus instala-
ciones para posteriormente mon-
tarlas en la propia obra, es decir, no 
van montadas las estancias como 
en una casa modular y se mon-
tan con una grúa, no, nos 
explican desde su departa-
mento técnico Miguel Án-
gel Molinos, arquitecto y 
socio fundador, nuestro sis-
tema es una mezcla de la 
construcción tradicional y 
las casas prefabricadas, aquí 
tienen que entrar todos los 
oficios como en la construc-
ción tradicional pero gra-
cias a nuestra experiencia y 
a llevar muchos de  los com-
ponentes de las casas ya fa-
bricados conseguimos unos 
plazos de ejecución inimaginables 
hasta la fecha, en resumen, un día 
de nuestro sistema es como una 
semana en el tradicional.

Sistemas Diy posee una paten-
te propia de su sistema construc-
tivo y en la actualidad está trami-
tando su internacionalización para 
poder comenzar a vender sus vi-
viendas en Francia, gracias a un 
distribuidor que ya está trabajan-
do en la zona.

Sistemas Diy diseña y constru-
ye viviendas de forma rápida, con 
una relación calidad-precio-ais-
lamiento sin igual en el mercado, 
para todos los públicos y sin nin-
guna limitación en cuanto a ta-
maño, estilo o acabados.

Según David Velasco, director 
gerente y el otro socio fundador de 

Sistemas Diy, una apuesta
por la innovación y el progreso
en el sector de la construcción

la empresa, uno de los puntos fuer-
tes de Sistemas Diy es precisamen-
te ese, “construir una casa pasiva 
para conseguir un bajo consumo 
energético en unos costes simila-
res a la construcción tradicional”, 
cabe recordar que las casas pasivas 
permiten ahorrar en su factura de 
combustible hasta un 70% respec-
to a las viviendas comunes, para 
ello, la empresa arandina emplea 
materiales de alta calidad, buenos 
aislamientos, ventanas altamente 
eficientes, y una fachada ventila-
da única en el mercado, de hecho 
nos dan una garantía de 50 años 
en su fachada y estructura 

Sistemas Diy utiliza para la 
construcción de sus viviendas es-
tructura metálica precortada y pin-
tada en sus instalaciones y mon-
tada y soldada en obra mediante 
perfiles tubulares de acero. Se trata 
de un sistema con capacidad es-
tructural muy superior al conoci-
do sistema americano Steel Frame, 
que según sus estudios es además 
antisísmico.

“Son casas robustas a las que 
se las puede incorporar multitud de 
acabados estéticos, desde la imi-
tación a ladrillo caravista 'galle-
tero' tipo tejar, hasta paneles lisos 
de estética moderna o paneles que 
imitan la mampostería de piedra, 
pizarra, etc”, explica Velasco.

Y es que, precisamente una de 
las ventajas de apostar por Siste-
mas Diy reside en que “nuestras 
construcciones se fabrican a de-
manda, con proyecto incluido y 
no existe ningún límite a la hora 
de diseñarlas, pueden fabricarse en 
cualquier estilo, de cualquier tama-
ño y distribución; nos centramos 
en las necesidades y preferencias 
de nuestros clientes a la hora de 
diseñarlas, así como en la orienta-
ción de la parcela para aprovechar 
al máximo la luz natural”.

En este sentido, Velasco ani-
ma a quienes estén pensando en 
adquirir una vivienda que apues-
ten por Sistemas Diy. “Solo hay 
que perder el miedo a lo nuevo 
(en Europa llevan muchos años 
utilizando este tipo de sistemas 
constructivos) y ver que es posi-
ble construir viviendas de excelente 
calidad y aislamiento, satisfacien-
do todos los gustos y necesidades 
de nuestros clientes en cuanto a 
distribuciones, tamaños y acaba-
dos, con los mejores materiales 
y con certificación energética A”, 
comenta y añade, que “también es 
necesario que las administraciones 
se 'pongan las pilas' y sean más 
abiertas con los nuevos sistemas 
de construcción”.

La empresa arandina fabrica viviendas industrializadas a la carta,
con materiales de última generación en sus instalaciones

Toda la información sobre sus construcciones y el sistema constructivo DIY 
se puede consultar en www.sistemasdiy.com o llamando al 947 111 704

SISTEMAS DIY FABRICA Y DISEÑA EN VARIAS MODALIDADES: 
- “a la carta”, para clientes finales que no quieren complicaciones 

y buscan que se lo den todo hecho. 
- “solo envolvente”, para clientes que buscan economizar la construcción 

de su casa y eligen terminárselas por dentro ellos mismos. 
- “kit”, para constructores o distribuidores que ellos se encargan del montaje.
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M.A. 
Muchos de nosotros solo somos 
capaces de imaginarnos rodeados 
de cemento y de edificios, pero 
afortunadamente, cada vez más, 
aparecen a nuestro alrededor di-
versas prácticas artísticas que des-
piertan nuestra conciencia y nos 
acercan de vuelta a nuestro yo 
más ecológico y natural. Desde 
el pasado mes, arte y compromi-
so ambiental se dan la mano en 
un gran mural pintado en un edi-
ficio de la calle San Zadornil, en 
el barrio San Pedro de la Fuente. 
La obra, creada por Sergare- los 
hermanos Gabriel y Sergio An-
drade- forma parte del proyecto 
‘El barrio verde’ de la Asociación 
Huerteco, y tiene el objetivo de 
“sensibilizar a la población bur-
galesa en general y al barrio de 
en particular sobre el respeto al 
medio ambiente y la importan-
cia del juego en el huerto esco-
lar como medio de aprendizaje”, 
comenta Diego Martín, presidente 
de la asociación.

Huerteco nacía en 2014 gra-
cias a la inquietud por el medio 
ambiente de cuatro jóvenes. Entre 
sus objetivos, la asociación lleva 
años apostando por la educación 
ambiental con especial énfasis en 
los huertos escolares como herra-
mienta de aprendizaje, el consumo 
responsable y la formación en agri-
cultura ecológica y ahora también 
con este proyecto artístico. “Los 
hermanos Sergare ya han hecho 
varios murales en el barrio de Ga-
monal, entre otros el ubicado en 
la calle Francisco Gradmontagne”, 
explica Martín. Precisamente, el 
nuevo mural se convierte en el de 
mayor dimensión de Burgos, con 
290 metros cuadrados, y marcan su 
récord personal con esta obra que 
es, además, uno de los más gran-
des de la Comunidad.

La elección del espacio para 
pintar el mural no fue casual y es 
que Martín vive en ese bloque de 
edificios. “Propuse a mis vecinos 
pintar la fachada aprovechando 
que se estaban haciendo repara-
ciones y que el acabado final iba a 
ser muy sencillo”. Además, la facha-
da se encuentra en un lugar “muy 
visible del barrio y qué mejor que 
cubrirla con un mensaje artístico y 
medioambiental”. El presidente de 

Un gran mural que 
apuesta por la ecología

Huerteco también se encargó de 
hacer partícipe a todo el barrio de 
su idea. No solo mostró el boceto a 
los vecinos de su edificio sino que 
se lo mostró a la peña San Pedro 
de la Fuente, a la asociación La 
Rayuela y a diferentes comercios.

Con el permiso del Ayunta-
miento en la mano, los hermanos 
Andrade se pusieron manos a la 
obra y el resultado ya puede dis-
frutarse. Dos niños disfrutando del 
cuidado de un huerto plagado de 
lechugas, tomates y otras hortali-
zas componen la escena principal 
del mural. Una fuente, en clara re-
ferencia al barrio en el que se ubi-
ca y el mensaje ‘Juega, aprende y 
respeta el medio ambiente’ com-
pletan la obra.

TERAPIAS EN EL HUERTO
Además de concienciar a través del 
arte, la asociación se ha embarcado 
en un nuevo proyecto centrado en 
la terapia hortícola. Tal y como ex-
plica Inma Peña Fuciños, fundadora 

Sergare, a petición de la asociación Huerteco, ha creado
un grafiti de 290 metros cuadrados que quiere concienciar
sobre la importancia del medio ambiente

y presidenta de la Asociación Es-
pañola de Terapia Hortícola y Hor-
ticultura Escolar (AETHORES), “la 
terapia hortícola es una disciplina 
encuadrada dentro de las ciencias 
socio- sanitarias y en programas 
dirigidos por terapeutas hortícolas 
se convierte en un vehículo para 
desarrollar o recuperar autonomía 
personal, integrando el aprendizaje 
de habilidades básicas, mejorando 
el funcionamiento físico y cogniti-
vo, abordando habilidades sociales, 
etc y todo ello en un entorno al aire 
libre que mejora el bienestar físico 
y mental". De hecho, “el uso de la 
horticultura como terapia y como 
instrumento educativo y socializa-
dor tiene desde hace más de me-
dio siglo una amplia implantación 
y reconocimiento en países como 
Reino Unido, Irlanda, Alemania o 
Canadá", apunta Peña.

Así las cosas, Huerteco quie-
re hacer llegar la terapia hortícola 
a personas con Trastorno del Es-
pectro Autista y a pacientes con 

parálisis cere-
bral con dos 
proyectos es-
pecíficos. “Los 
usuarios con 
los que reali-
zaremos los 
proyectos de 
terapia hortí-
cola tienen ca-
racterísticas di-
ferentes y ne-
cesidades bien 
diferenciadas”, 
señala Martín. 
La entidad ya 
ha iniciado 
uno de estos 
proyectos con 
los usuarios de 
Autismo Bur-
gos. “Apro-
vechamos el 
gran potencial 
de sus instalaciones, que cuentan 
con huerta y con invernadero, y 
trabajamos codo con codo con su 
personal, que tiene ya una dilatada 
experiencia en actividades de huer-
ta. Nosotros aportamos otro enfo-
que basado en la terapia hortícola”, 
comenta. Además de las actividades 
que realizan en las instalaciones de 
Fuentecillas destinadas a personas 
adultas con TEA, Huerteco también 
tiene programada “la creación de 
un pequeño espacio hortícola en 
el colegio El Alba en Gamonal”.

En Santibáñez Zarzaguda, 
donde la asociación cuenta con 

un huerto ecológico educativo, se 
desarrollarán las actividades de te-
rapia hortícola con personas con 
daño cerebral adquirido en colabo-
ración con la asociación Adacebur 
y con la empresa especializada en 
terapia ocupacional Epona. “Está 
previsto un servicio de transporte 
desde su domicilio hasta la huer-
ta que nos cede Voluntared para 
desarrollar este y otro tipo de ac-
tividades», comenta Martín, quien 
apunta que “el número de destina-
tarios todavía no está cerrado, pero 
esperamos contar con 8 ó10 perso-
nas participando en la actividad”.
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SISTEMAS CONSTRUCTIVOS DIY

info@sistemasdiy.com
Móvil: 606 326 232

Oficina: 947 111 704
Aranda de Duero

TAN AISLADAS COMO
LA CONSTRUCCIÓN PASIVA

TAN RÁPIDAS COMO LA
CONSTRUCCIÓN PREFABRICADA

TAN RESISTENTES COMO LA
CONSTRUCCIÓN TRADICIONAL

TODO TIPO DE
CONSTRUCCIÓN
PERSONALIZADA

www.sistemasdiy.com

CASAS INDUSTRIALIZADAS
- Construcciones en seco

- Fachada ventilada
- Triple aislamiento

 DAVID IBÁÑEZ
La ciudad de Burgos podría ser la 
sede de la Copa del Rey, la Super-
copa u otro acontecimiento de re-
levante repercusión del baloncesto 
nacional, según ha anunciado el 
alcalde, Javier Lacalle. Para ello, 
el Equipo de Gobierno del PP ele-
vará al próximo Pleno Municipal 
del mes de marzo para que haya 
consenso formal por parte de to-
dos los grupos políticos y, poste-
riormente, solicitar a la Asociación 
de Clubes de Baloncesto para que 
una gran competición nacional se 
pueda celebrar en el Coliseum en 
el año 2021.

Javier Lacalle está convencido 
que, de cara a la celebración de los 
800 años de la primera de la Ca-
tedral en el 2021,  Burgos pueda 
acoger alguna de las importantes 
pruebas del baloncesto a nivel na-

El Coliseum podría ser sede de 
la Copa del Rey o la Supercopa 
de baloncesto en el 2021

E.R.
El nuevo gerente tiene una lar-
ga trayectoria en el sector sa-
nitario. Santiago Rodríguez es 
licenciado en Medicina y Ci-
rugía General por la Universi-
dad del País Vasco en 1982, y 
cuenta además con la diplo-
matura en Valoración Médica 
de Incapacidades de la Escue-
la Nacional de Medicina del 
Trabajo del Instituto de Salud 
Carlos III y Máster en Medici-
na Paliativa por la Universidad 
de Valladolid.

Tiene una amplia trayecto-
ria profesional. Ha ejercido la 
medicina como médico general 
en Bilbao, La Rioja, en Burgos 
y en el año 2000 desempeñó 
el cargo de coordinador médi-
co de la Agrupación Clínica de 
Valencia. Ha ejercido también 
como médico de empresa en la 
Fábrica Nacional de Moneda y 
Timbre de Burgos.

Santiago Rodríguez 
Merino, nuevo 
gerente de Atención 
Primaria de Burgos

Ya en la Gerencia de Salud 
de Burgos, trabajó desde el año 
2002 hasta 2006 como inspec-
tor médico. También ha desa-
rrollado su labor como coordi-
nador del Plan de Atención So-
ciosanitaria del Área de Salud 
de Burgos entre 2004 y 2006 
y desde agosto de ese mismo 
año ha desempeñado su cargo 
como gerente del Hospital Co-
marcal Santos Reyes de Aran-
da de Duero.

Javier Lacalle ha asegurado que se han mantenido sendos contactos en Madrid 
con el presidente de la ACB y otros representantes para que Burgos acoja un 
acontecimiento nacional de baloncesto en el 2021

cional. El edil ha asegurado que se 
han mantenido sendos contactos 
en Madrid con el presidente de la 
ACB, Antonio Martín, y distintos 
directivos de clubes de baloncesto.

Para el alcalde, acoger un 

evento de esta índole ensalza los 
méritos propios de una “magnífica” 
instalación como el Coliseum así 
como un “justo reconocimiento” a 
una ciudad que vive entregada con 
el baloncesto cada fin de semana.
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REDACCIÓN
Pregunta.- ¿Qué valoración hace 
del final de mandato de Juan Vi-
cente Herrera?
Respuesta.- Un mal final para un 
proyecto agotado. Hemos com-
probado cómo los representantes 
del Partido Popular, que se ven-
den como los adalides de la ges-
tión y la experiencia, han prota-
gonizado todos los titulares po-
sibles de ejemplos de negligencia 
y escasa competencia. Metieron 
las zarpas en los ahorros de los 
castellanos y leoneses con el re-
sultado de cajas quebradas, te-
nemos el paradigma de la tra-
ma eólica o el despilfarro en el 
contrato del HUBU. Su gestión 
y su legado es el capitalismo de 
amiguetes y la sangría que su-
pone la despoblación
P.- ¿Es posible revertir la ten-
dencia de pérdida de población?
R.- Es posible si se aplican otras 
recetas al viejo modelo cadu-
co del bipartidismo PP y PSOE: 
diputaciones y clientelismo. Se 
han cargado los pueblos. Años 
de viejas políticas, sin ideas, que 
han supuesto perder jóvenes y 
oportunidades, despoblar el me-
dio rural, fruto de una equivoca-
da política de obras y subvencio-
nes que ni ha creado riqueza ni 
ha fijado población. No se han 
preocupado de generar motores 
de empleo. No se han dado los 
pasos suficientes en digitaliza-
ción. No han levantado la voz, ni 
unos ni otros, cuando los gobier-
nos de Aznar, Zapatero, Rajoy 
o Sánchez han antepuesto los 
intereses de los partidos nacio-
nalistas a las necesidades de los 
ciudadanos de Castilla y León.
P.- ¿Qué expectativas se marcan 
para las próximas citas electorales?
R.- Abrir un nuevo tiempo. 
Avanzar decididamente a la 
generación de oportunidades. 

“Ciudadanos va a acabar con 
el capitalismo de amiguetes 
y la sangría  que supone la 
despoblación”

Muchas personas de la socie-
dad civil se nos han acercado 
para dar un paso al frente. Es 
fundamental conocer los dife-
rentes sectores de la sociedad, 
conocer de primera mano sus 
inquietudes, escuchar. Estamos 
creando equipos y culminando 
lo que serán programas electo-
rales ambiciosos con los que sal-
dremos a ganar la confianza de 
los ciudadanos en las distintas 
citas electorales. La política tiene 

que estar al servicio de los que 
crean empleo, de los que llevan 
adelante una impagable labor 
social. Nuestro reconocimien-
to a todos ellos, los que abren 
cada día la persiana de su ne-
gocio, y los que dedican su vida 
a los demás. Ellos son lo mejor 
de nuestra tierra.
P.- ¿Cree que Ciudadanos puede 
liderar la nueva etapa política?
R.- Absolutamente. Tanto PP 
como PSOE nos han condenado 
a una legislatura fallida y agota-
dora en el plano nacional, y ca-
rente de ideas en el ámbito au-
tonómico. Por fin, los españoles 
vamos a poder votar. Las próxi-
mas citas demandan una gran 
responsabilidad colectiva, y son 
una gran oportunidad para cons-
truir la España que viene. Es hora 
de abrir una nueva etapa tras 40 
años de PP y PSOE pactando con 
nacionalistas. 

P.- ¿El clima político permite pen-
sar en acuerdos y estabilidad? 
R.- El futuro pasa por unir en lu-
gar de dividir, y dejar de mirar al 
pasado. Quien quiera sumar nos 
tendrá siempre a su lado. Pero se 
trata de sumar para avanzar, no 
de hacerlo para mantener privile-
gios. Estamos hartos de ver cómo 
PP y PSOE hacen como que se 
pelean, pero luego pactan bajo la 
mesa para mantener privilegios o 
protegerse mutuamente. 

Así, deciden no llamar a Ra-
joy a la comisión sobre la finan-
ciación ilegal del PP a cambio 
de librar a Sánchez de compa-
recer por su tesis, o se ponen de 
acuerdo para repartirse el poder 
judicial, las universidades, los 
medios de comunicación públi-
cos o para tapar el escándalo de 
las cajas de ahorro. 
P.- ¿Cree que ha habido acuerdo 
entre los dos partidos hasta ahora 
mayoritarios para tapar las con-
clusiones de la Comisión de In-
vestigación de las Cajas? 
R.- Sin duda. Siempre acaban 
tapándose las vergüenzas y los 
corruptos el uno al otro. Fueron 
miembros del PP y del PSOE los 
que coparon la politización de 
los órganos de administración 
de las entidades de ahorro, los 
que consistieron inversiones dis-
paratadas, los que se pusieron 
prejubilaciones millonarias y re-
tribuciones sin relación alguna 
con la verdadera situación de las 
cajas. Y todo estalló, como no 
podía ser de otra forma.

Los partidos callaron. A ningu-
no de los que formaban parte del 
entramado les advirtieron de que 
esos comportamientos no eran ad-
misibles, y todos eran conscientes 
de ello. PP y PSOE son por tanto 
corresponsables en la crisis y des-
aparición de las cajas al consentir 
y dar cobertura a comportamien-
tos alejados del sentido común y 
la ética.
P.- ¿Qué propone Ciudadanos para 
avanzar hacia una Castilla y León 
más moderna?
R.- Estamos centrados en superar 
este bipartidismo agotado y estos 
8 meses negros de Sanchismo y 
dar paso a un proyecto nuevo y 
renovador. Tenemos claro que 
queremos cambiar la tendencia, 
acabar con el clientelismo, los 
chiringuitos políticos y económi-
cos. Seguir avanzando en rege-
neración ahondando en los pasos 
que ya hemos ido dando.

Desde Ciudadanos tenderemos 
la mano a todos aquellos que pien-
sen que ha llegado el momento de 
poner en marcha Castilla y León. 
La Comunidad demanda moder-
nización y nuevas ideas. Para ge-
nerar riqueza y oportunidades, el 
futuro pasa por la modernización, 
por la innovación empresarial y la 
investigación. 
P.- ¿Cuáles serían los principales 
puntos que propone Ciudadanos 
desde las instituciones?
R.- Tres ejes: el primero, rege-
neración democrática: limpieza 
de las instituciones, eliminación 
de privilegios y recuperación de 
la confianza de los ciudadanos 

ENTREVISTA con LUIS FUENTES, portavoz de Ciudadanos en las Cortes de Castilla y León

No se han preocupado 
de generar motores de 
empleo. No se han dado 
los pasos suficientes 
en digitalización

Es fundamental conocer 
los diferentes sectores 
de la sociedad, conocer 
de primera mano sus 
inquietudes, escuchar

El portavoz de Ciudadanos en las Cortes de Castilla y León cree que "tanto PP como PSOE nos han 
condenado a una legislatura fallida y agotadora en el plano nacional, y carente de ideas en el ámbito 
autonómico" y pide una abrir una nueva etapa "tras 40 años de PP y PSOE pactando con nacionalistas"
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en la política. Un segundo sería 
la reactivación económica, con 
bajadas de impuestos y reforma 
fiscal, impulso de objetivos de 
reindustrialización, medidas de 
apoyo al sector primario, facili-
dades para los autónomos. Y un 
tercero el blindaje de los servicios 
públicos fundamentales: sanidad, 
educación y políticas sociales.
P.- ¿Qué valoración hace de la 
gestión sanitaria, tan criticada 
durante toda la legislatura?
R.- El Partido Popular ha hecho 
una mala gestión, como conse-
cuencia de la politización, falta 
de transparencia y falta de eva-
luación. 

Desde Cs apostamos por una 
gestión profesional orientada a la 
rendición de cuentas y control de 
calidad. Una gestión transparente 
que nos ayude a conocer nuestros 
puntos débiles.

En Castilla y León la despobla-
ción es ya un gravísimo problema. 
Y tenemos que tener claro que, sin 
buenos servicios, la gente se va. Ne-
cesitamos una buena Sanidad. Una 
Sanidad con mayúsculas.
P.- ¿De qué manera ha afectado a 
Castilla y León la frágil situación 
de la política nacional?
R.- El sanchismo ha sido letal. El 
PSOE de Sánchez, alabado por 
aplaudidores como Luis Tudanca, 
ha abandonado a los constitucio-
nalistas en importantes asuntos 
de Estado. Ha sido un grave error 
histórico entregar la batuta de la 
economía a Podemos y la políti-
ca nacional a Torra y el separa-
tismo, con las consecuencias fi-
nales que todos hemos visto. Ha 
llegado el momento de darle un 
revés a Sánchez en las urnas. En 
Andalucía ya le dieron la espalda 
y ahora en Castilla y León y en 
el conjunto de España, debemos 
dar la vuelta a la situación
P.- ¿Consideran que se ha perdi-
do un año importante al no haber 
presupuestos nacionales ni auto-
nómicos?
R.- Ha primado, lamentablemen-
te, el egoísmo y el interés de los 
viejos partidos sobre el interés 
general. Lo que está claro es que 
el 2019 va a ser un año perdido 
para Castilla y León por culpa del 
PP. El partido de Casado y Ma-
ñueco se ha puesto en el mismo 
plano que el PSOE, o peor, porque 
en Castilla y León saben que en 
Cs tienen un partido dispuesto a 
negociar en beneficio de los ciu-
dadanos. Pero no, han preferido 
hacer sus cuentas internas, las de 
los partidos. Pensar en las urnas 
y no en inversiones y mejoras. 
Eso es algo que los ciudadanos 
ni entienden ni toleran. 

Que PP y PSOE estén más pen-
dientes del año electoral que de los 
intereses generales es mala políti-

ca. No sólo vieja, sino también y 
fundamentalmente mala política. 
P.- ¿Hay solución para el paro en-
démico que sufre la Comunidad 
Autónoma?
R.- La solución pasa por dejar 
atrás viejas recetas, y ponérselo 
más fácil a quienes generan em-
pleo. El futuro no pasa por hacer 
política contra los autónomos y 
las familias, con trabas e impues-
tos. Lo que nos piden los autó-
nomos, los empresarios, es que 
la administración no les ponga 

trabas. Ciudadanos trabaja para 
que la política no sea un obstá-
culo sino un socio de nuestras 
empresas, nuestros autónomos 
y nuestros trabajadores. Es mo-
mento de abrir una etapa de es-
peranza, de trabajo y de diálogo 
con los emprendedores porque 
necesitamos impulsar una eco-
nomía potente.
P.- Han hecho mucho hincapié en 
la apuesta por el I+D
R.- Es fundamental. Tenemos que 
colocar a Castilla y León a la al-

tura de este siglo XXI. El I+D+I 
sigue siendo una de las asignatu-
ras pendientes tras años de polí-
ticas conservadoras. Son las em-
presas de Castilla y León, y no la 
Junta, quienes han protagonizado 
un verdadero esfuerzo por avan-
zar en la investigación y en la 
innovación de esta Comunidad. 
Necesitamos un nuevo sistema 
que fortalezca el tejido social y 
empresarial y que garantice el 
Estado del Bienestar de Castilla 
y León.

Nosotros desde la oposición 
hemos hecho un esfuerzo incues-
tionable. Gracias a nuestro gru-
po parlamentario se impulsaron 
acuerdos que abrían las puertas a 
la transición digital en multitud de 
áreas: desde el cheque innovación, 
a la red de transferencia de cono-
cimiento, la modernización de la 
FP o el programa de bioeconomía 
en el sector agroalimentario.

Tenemos que seguir avan-
zando. Es la hora de apostar por 
un proyecto valiente, que mire de 
frente a los desafíos y que ponga 
en marcha Castilla y León dejan-
do paso a un futuro lleno de opor-
tunidades.
P.- ¿Qué ofrece Ciudadanos en el 
marco general?
R.- Es necesario reformar el mo-
delo, abordar la precariedad y pro-
mover un mercado dinámico para 
tener un estado del bienestar po-
tente. Apostemos por innovación 
frente al estancamiento y falta de 
ideas del bipartidismo que nos ha 
llevado a un modelo crónico de 
paro y precariedad. Frente al san-
chismo que pone las cuentas de 
todos en las manos de indepen-
dentistas y populistas; avancemos 
desde el liberalismo al futuro y la 
modernidad

Somos un partido liberal pro-
gresista que cree en las sociedades 
abiertas. El eje izquierda-derecha 
cada vez sirve menos para expli-
car la política. El debate del siglo 
XXI es entre sociedades abiertas 
y cerradas. Hay que dar la batalla 
de las ideas y combatir política e 
intelectualmente el populismo. Te-
nemos un proyecto para todos los 
españoles, desde lo local a lo na-
cional y europeo, y estamos con-
vencidos de que es más inteligente 
seducir con ideas y futuro. Cada 
vez que abrimos las urnas, tene-
mos más votos, y por eso espera-
mos que 2019 suponga el inicio 
de un nuevo tiempo que traiga 
una Castilla y León moderna y de 
oportunidades.
P.- ¿Cuál es su opinión respecto al 
auge de los llamados “populismos”?
R.- Debemos combatir a los popu-
lismos intelectualmente y políti-
camente: con propuestas. 

A Podemos no se le rebate 
dejando la economía en sus ma-
nos, como ha hecho Sánchez, ni a 
Vox copiándole el programa, como 
está haciendo Casado. El futuro 
de España pasa por acuerdos en-
tre constitucionalistas.  Hay que 
tener un proyecto alternativo a 
los populismos para España, uno 
de convivencia y no de enfrenta-
miento. Uno que una a los espa-
ñoles y no los divida. Y salir a de-
fenderlo para ganar en las urnas 
la confianza de la mayoría de los 
ciudadanos.

El futuro pasa por unir 
en lugar de dividir, y 
dejar de mirar al pasado. 
Quien quiera sumar nos 
tendrá siempre a su lado

Lo que nos piden 
los autónomos, los 
empresarios, es que 
la administración
no les ponga trabas

Desde Cs apostamos 
por una gestión 
profesional orientada a 
la rendición de cuentas 
y control de calidad
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REDACCIÓN
El director general de Fundación 
ONCE, José Luis Martínez Dono-
so, y el presidente de la Fundación 
del VIII Centenario de la Catedral. 
Burgos 2021, Fidel Herráez Vegas, 
han firmado un convenio de cola-
boración para promover iniciativas 
culturales y turísticas que favorez-
can la plena y efectiva inclusión y 
normalización social de las perso-
nas con discapacidad. 

Fruto de esta colaboración, 
Fundación ONCE ofrecerá aseso-
ría técnica y programas de forma-
ción especializada en accesibilidad 
para los responsables de diseñar 
recursos, productos y servicios; de 
apoyo en la difusión de las accio-
nes que promuevan la accesibili-
dad turística, cultural y de ocio de 
la Fundación del VIII Centenario, 
y de apoyo en la participación en 
jornadas, congresos o seminarios 
que promuevan la accesibilidad 
universal y el diseño para todas 
las personas en el ámbito turístico. 

Dentro del ámbito del empleo 
y la formación, Fundación ONCE 

Fundación ONCE y el VIII Centenario 
colaborarán en la accesibilidad y la inclusión 
sociolaboral de las personas con discapacidad

colaborará con la Fundación del 
VIII Centenario en el diseño de pro-
gramas, proyectos e itinerarios de 
inserción sociolaboral para perso-
nas con discapacidad; ambas en-
tidades cooperarán para dotar a 

las personas con discapacidad de 
conocimientos, destrezas y habili-
dades técnicas correspondientes a 
una tarea o profesión determinada; 
asimismo, fomentarán iniciativas 
de emprendimiento. 

 DAVID IBÁÑEZ
Cinco centros educativos de la 
capital han construido un Arco 
Ojival de unos 2,5 metros de alto 
con cartón y otros materiales re-
ciclables. En el proyecto han par-
ticipado  357 alumnos de los co-
legios CEIP Padre Manjón, Con-
cepcionistas, Niño Jesús, Jesui-
tas y el IES Camino de Santiago.

La muestra representaba una 
aproximación a la tecnología que 
permitió alzar las catedrales gó-
ticas como obra de ingeniería y 
arquitectura durante la Edad Me-
dia. Con el aprendizaje y puesta 
en práctica de la construcción 
del arco, los alumnos han podido 

El proceso constructivo de los 
arcos ojivales se presenta en 
una exposición en la Catedral

aprender los fundamentos físicos 
y estructurales que se encuentran 
detrás de las formas caracterís-
ticas del estilo gótico y cómo se 
desarrollan. 

La exposición se enmarca en 
un proyecto piloto organizado 
por el Ayuntamiento de Burgos 
dentro de la programación ‘La 
ciudad también enseña’ y cuenta 
con el respaldo de la fundación 
‘VIII Centenario de la Catedral. 
Burgos 2021’. El taller experimen-
tal tiene como objeto acercar la 
catedral, su 800 aniversario y 
los oficios medievales a alum-
nos desde sexto de Primaria a 
tercero de Secundaria.

REDACCIÓN
A partir de noviembre, Patrimonio 
Nacional se involucrará en los ac-
tos de celebración del VIII Cente-
nario de la Catedral. La conmemo-
ración de los 800 años de la pro-
clamación de Fernando III como 
Caballero en Las Huelgas el 27 de 
noviembre, y se su boda en la an-
tigua Catedral románica con Bea-
triz de Suabia, el 30 de noviembre, 
hacen que Patrimonio Nacional 
esté muy unido a este centenario, 
al igual que lo están Las Huelgas 
Reales y la Catedral, cuyo impulsor 
fue el propio Fernando III. 

A partir del 2020 y hasta el 
2022, Patrimonio será una parte 
activa de la programación del VIII 
Centenario de la Catedral, aunque 
de momento sólo se ha avanzado el 
Festival de música clásica que cada 

Patrimonio Nacional se suma 
a la conmemoración del VIII 
Centenario de la Catedral

año se celebra en Las Huelgas, este 
año con conmemoración incluida y 
dedicada a estas dos fechas de las 
que se celebran este año los 800 
años. Alfredo Pérez de Armiñán, 

presidente de Patrimonio Nacional 
se reunía en Castilfalé para avanzar 
en el convenio marco por el que 
este organismo se suma al progra-
ma de celebraciones. En la reunión 

han estado presentes el presidente 
y vicepresidente de la Fundación, 
Fidel Herráez y Antonio Méndez 
Pozo, el alcalde de la ciudad, Javier 
Lacalle, el secretario general de la 
Fundación Las Edades del Hombre, 
Gonzalo Jiménez, o uno de los ase-
sores de la Fundación René Payo.

Y aunque la programación 
conjunta se centrará entre los años 
2020 y 2022, este año, y en concre-
to en noviembre, habrá una progra-
mación especial en torno a final de 
mes, con las dos conmemoraciones, 
la del nombramiento de Caballero 
y de la boda real. 

El resto del programa, se irá 
concretando a partir de la firma del 
Convenio Marco, pero se centraría 
en actividades expositivas, cultura-
les o musicales, como la que ten-
drá lugar en noviembre. Pérez de 
Armiñán recordaba que Las Huel-
gas es el monumento más antiguo 
que gestiona Patrimonio Nacional, 
y esta efemérides es la "ocasión 
ideal" para proyectar Las Huelgas. 
En 2018, el monasterio cisterciense 
recibió más de 64.100 visitantes. 

INTERNACIONALIZACIÓN
Por otro lado, y dado el origen 
germano de Beatriz de Suabia, 

que era natural de Núremberg, 
se quiere aprovechar para estre-
char lazos con Alemania. Ya se 
está trabajando en este proyec-
to, que unirá Burgos con Ale-
mania en historia pero también 
a nivel empresarial. Y es que el 
VIII Centenario de la Catedral se 
internacionaliza. La primera cita 
será Bruselas, en el Parlamento 
Europeo, pero no será la única.

LAS EDADES DEL HOMBRE
Lerma acogerá a partir de abril 
una nueva edición de Las Edades 
del Hombre. Desde la Fundación 
VIII Centenario se quiere crear 
un lazo de unión entre esta ex-
posición y Burgos, teniendo en 
cuenta además, que en el año 
2021, volverá a Burgos esta ex-
posición.

Fundación ONCE ofrecerá asesoría técnica y programas
de formación especializada en accesibilidad

Las Huelgas Reales tendrán un papel muy activo en los actos de celebración
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E.R. 
Para Nelson de Vega la moto es 
su pasión. Este joven briviescano 
de 23 años, lleva practicando este 
deporte apenas tres años, y dispu-
tando carreras en el Campeonato 
de Castilla y León sólo dos, con un 
3º el primer año y este año "nos 
lo hemos llevado". Pero Nelson va 
a mas. Este año ha empezado en 
enero el Campeonato de España 
y a correr alguna prueba interna-
cional  para "ir creciendo" con un 
sueño: el Dakar. 

Pero el camino es complicado. 
Cuando empezó a practicar este de-
porte, era un hobby, aunque algu-
nos vieron en Nelson un ganador, 
le animaron a competir "al final te 
picas, cuando entrenas ves cómo 
evolucionas, que todo marcha bien, 
te motivas  y das el salto a la com-
petición". Lo peor, el tiempo que un 

Nelson de Vega, campeón junior
de Cross Country de Castilla y León
"Correr el Dakar es mi sueño"

equipo privado debe invertir por-
que "nos preparamos la moto, la 
arreglamos nosotros, preparamos 
el viaje..." y sobre todo, "dar las 
gracias a todos los patrocinado-
res que hacen posible que esto 
salga adelante porque correr un 
campeonato de Castilla y León 
es costoso y para un mileurista 
como yo sería imposible". Ade-
más, reconoce que los despla-
zamientos son caros, y en el caso 
del Campeonato de Castilla y León, 
sólo se han corrido dos pruebas en 
Burgos, en Belorado y Trespader-
ne, el resto, Soria, León o Zamora.

Adolfo, de Jamones Sanz, uno 
de sus patrocinadores, "fue el que 
me animó y me echó una mano" 
para dar el salto de lo que hasta 
entonces había sido una afición y 
que desde hace 2 años pasó a ser 
algo más. Después, meter horas y 

ver cómo puedes llegar más lejos. 
Un sueño, correr el Dakar, y 

para eso, antes hay un largo cami-
no. Este año, Nelson espera correr 
una prueba del Campeonato del 
Mundo Raid, "a ver qué tal vamos" 
para coger experiencia, aunque si-
gue buscando patrocinadores "un 
poco más grandes, que es lo que 
te hace poder llegar más lejos y 
dar un buen empuje al equipo, sin 
descuidar a los patrocinadores lo-

cales, que son los que 
me están apoyando".

Y desde aquí 
"hasta donde llegue-
mos". Este año ha de-
cidido correr el Cam-
peonato Nacional 
para coger ritmo y 
experiencia, el Cam-
peonato del Mundo 
de Enduro Extremo en 
Portugal, una prueba 

bastante dura, como asegura Nel-
son, porque son tres o cuatro días 
corriendo entre 6 y 8 horas, en 
ríos, con lluvia, "un pre Dakar", 
aunque este reto se lo plantea a 
4-5 años vista, "a ver hasta don-
de llegamos con un equipo que 
se creó en una tienda de jamones 
de Briviesca". De momento, co-
nociendo a gente que ha corrido 
el Dakar y que le apoyan, como 
Fausto Mota y Óscar Romero, o 
Francisco Enríquez, un amigo que 
"me está moviendo por el Raid", 

y sobre todo, Adolfo, su incan-
sable fan. Para el año que viene, 
como metas, correr el Campeona-
to de España de Raid y de Cross 
Country.

Nelson no quiere dejar la oca-
sión de dar las gracias a los patro-
cinadores que han hecho posible 
que se plantee estas metas: Jamo-
nes Sanz, North Cars, Desguaces 
La Bureba, Fontanería Jesús Sal-
gado, Distribuciones Capillas, Pick 
And Roll, Bar Niza, Bar Descanso, 
Estética Anguie, Panadería Pedro, 
Construcciones Hortigüela y Otro, 
S.C., Construcciones Herroal, Agro 
Mata, Agro Reinoso, Remolques 
Alfer y José Manuel Calvo

El "Cross Country" es una mo-
dalidad de resistencia, una prueba 
que se corre con moto de campo 
en un circuito cerrado de unos 10 
kilómetros aproximadamente,  con 
salida todos juntos. Se corre du-
rante dos horas y dos vueltas sin 
parar y en el circuito hay obstá-
culos naturales y "fabricados". En 
el caso de los equipos privados, 
cada piloto es su asistencia técnica 
y repostaje, está sólo en la carrera. 

El campeonato de Castilla y 
León son 10 pruebas por toda la 
comunidad, de las que Nelson ha 
ganado 8 pruebas y las dos res-
tantes, ha hecho 3º y 4º puesto. 
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M.A. 
El carnaval es, muy posiblemen-
te, la fiesta pagana que más per-
sonas celebran y disfrutan en 
todo el planeta. Son días de bai-
le, disfraces y mucha diversión. 
El hecho de disfrazarse, pintar-
se la cara y festejarlo es un acto 
que se remonta a la antigüedad. 
El origen de la celebración del 
Carnaval parece probable que 
esté en las fiestas paganas, como 
las que se realizaban en honor a 
Baco, el dios romano del caos, 
la fiesta y el vino, las saturna-
les y las lupercales romanas, o 
las que se realizaban en honor 
del toro Apis en Egipto.

Según algunos historiado-
res, los orígenes de esta festivi-
dad se remontarían a la Sumeria 
y el Egipto antiguos, hace más 
de 5.000 años, con celebracio-
nes muy parecidas en la época 
del Imperio romano, desde don-
de se expandió la costumbre por 
Europa, siendo llevado a Amé-
rica por los navegantes espa-
ñoles y portugueses a partir de 
fines del siglo XV. Atendiendo 
al origen etimológico de la pa-
labra, este vocablo proviene de 
'arneval', derivada de al expre-
sión latina 'carnem levare' que 
significa 'quitar la carne'. Esto 

Jornadas para la 
burla y la diversión

estaba asociado al cristianismo 
y el comienzo de la Cuaresma, 
los cuarenta días en los que está 
prohibido comer carne. La ce-
lebración del Carnaval estaba 
relacionada como festejar con 
un banquete extenso de carne 
y excesos antes de este periodo 
de purificación. 

En tierras burgalesas y cas-
tellano y leonesas, el Carnaval 
es sinónimo de tiempo de Car-
nestolendas, de Antruejo, de don 
Carnal y doña Cuaresma. Los 
últimos días del tiempo ordina-
rio para la liturgia católica, jor-
nadas para la burla y la diver-
sión. En la capital burgalesa, el 
programa de actividades y fes-
tejos arrancará de nuevo con la 
Agrupación  María Ángeles Sáiz 
y su celebración del 'Jueves de 
Todos' en la calle Teresa Jornet, 
para festejar con una merienda 
y juegos populares el inicio del 
carnaval.

El arranque oficial llegará 
el viernes por la tarde, con el 
pregón de fiestas y una serie de 
actividades. Un taller infantil 
de pintacaras y un espectáculo 
musical darán paso al pregón  
que dará el pistoletazo de sa-
lida a cuatro días de fiesta. La 
pregonera será Romina Ventín, 

La fiesta del Carnaval vuelve un año más para rendir 
homenaje a Doña Cuaresma y Don Carnal / El desfile,
que tendrá lugar el sábado 3 de marzo, y la tradicional
quema de la sardina son los actos centrales de la celebración

presidenta de la Asociación Bur-
gosalsón, quien recibió la no-
ticia de su nombramiento con 
mucha ilusión. Tras este acto de 
bienvenida al Carnaval, la aso-
ciación repartirá 1.400 raciones 
de sopas de ajo entre los asis-
tentes a partir de las 20:30 ho-
ras en la plaza Mayor. A partir 
de las 19.00 horas, el Comité de 
Folclore iniciará sus tradiciona-
les pasacalles de 'Los antruejos', 
que llegarán con sus 'zamarra-
cos', y a la misma hora, en la 
Plaza Mayor, se desarrollarán 
talleres de manualidades sobre 
coronas y anteojos a cargo de 
la Asociación Burgosalsón. A 
las 21.00 horas tendrá lugar el 
tradicional 'Chorimorci', en la 
Llana de Afuera.

Durante la jornada del sá-
bado, la Asociación de Hostele-
ros Burgos Centro desarrollará 
en La Flora a partir de las una, 
una exposición sobre la sardina 
y el vermú. La actividad destaca-
da del sábado será el Desfile de 
Carnaval, a partir de las 19.00 
horas, en el que participan aso-
ciaciones y peñas de la capital. 
Tres carrozas acompañarán a los 
disfrazados. Don Carnal, Doña 
Cuaresma y la carroza de la Gula 
serán los protagonistas de las 

carrozas, todas realizadas por la 
Asociación de Artistas Plásticos 
de Gamonal. Tuco y los Definiti-
vos, una comparsa de cabezudos 
y dulzaineros y animación mu-
sical por el centro completarán 
la jornada. El domingo la Peña 
Recreativa Castellana acercará a 
los burgaleses a tierras gaditanas 
con sus chirigotas. con su can-
to de chirigotas a partir de las 
13.30 horas en la Plaza del Rey 
San Fernando. Ya por la tarde, 
la Agrupación María Ángeles 
Sáiz organizará una fiesta con 
disfraces para los más pequeños 
en Teresa Jornet.

UNA SARDINA MÁS PEQUEÑA
Lunes y martes se completarán con 
actividades para los niños, que du-
rante estos días se 'libran' del co-
legio. El 'Choribizco' y la degus-
tación de las sardinas asadas se-
rán la antesala del Entierro de la 
Sardina, que tendrá lugar a partir 
de la 22:00 horas. La sardina, que 
medirá 9 metros de largo y 2,5 de 
ancho. Tras la explosión de la sar-
dina acontecida el pasado año, en 
esta ocasión los Bomberos serán 
los encargados de prender fuego 
a la carroza de la sardina y la se-
guridad correrá a cargo de Pro-
tección Civil.

Chirigotas de la Peña Recreativa Castellana. Desfile de Carnaval.

El Choco-Bizco.

Sardina 2019.
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3º Festival
de Teatro
A partir del próximo 2 de marzo, 
Espinosa de los Monteros celebra el 
3º Festival de Teatro. Esta actividad, 
junto con el proyecto "Invierno de 
Cine" tiene como objetivo princi-
pal  ampliar la oferta cultural de 
las tardes de invierno acercando 
el teatro a los ciudadanos con una 
representación por semana.

En esta edición participarán 
cinco compañías, todas ellas de la 
provincia de Burgos, dos de la co-
marca de Las Merindades.

Sábado, 2 de marzo - 20:00h.
“Ni más, ni menos” 

– Las Pituister – Burgos
Sábado, 16 de marzo - 18:00h.

“Star Clown” (infantil) 
Teatro La Sonrisa– Burgos

Sábado, 23 de marzo - 20:00h.
“Happy end” 

Carro de Thespis – Villarcayo
Sábado, 30 de marzo - 20:00h.

“Fuera de quicio” 
Teatro Contrapunto –  Melgar 

de Fernamental

Domingo, 7 de abril - 20:30h.
“El Lord, el fakir, la mula...y otras co-

sas chulas” 
La Garguilla de Cuna de Monteros - 

Espinosa de los Monteros -
La venta de entradas se rea-

lizará 30 minutos antes en taqui-
lla, precio 2€, salvo la infantil que 
es 1€.

Ayuntamiento de Espinosa de los Monteros
El Tribunal Superior de Justicia 
ha dictado sentencia, notificada 
el 14/02/2019, dictaminando que 
el Ayuntamiento de Espinosa de 
los Monteros debe continuar la 
tramitación del procedimiento 
de revisión de normas urbanísti-
cas, rechazando el desistimiento 
acordado en el pleno de diciem-
bre de 2016.

La decisión del tribunal ana-
liza la práctica totalidad de las 
cuestiones planteadas por las 
partes y admite que en el docu-
mento de revisión de las normas 
urbanísticas existen deficiencias 
técnicas en la regulación de de-
terminadas actuaciones aisladas, 
haciendo hincapié la sentencia en 
que así también lo reconoció en 

su día la Junta de Castilla y León 
en los dos informes emitidos por 
el Jefe del Servicio de Urbanismo 
de Valladolid.

Queda demostrado pues, que 
el documento adolece de errores 
técnicos que deben ser corregi-
dos, como admitió incluso la Jefa 
del equipo redactor -COTESA-, 
según la sentencia.

COMUNICADO DE PRENSA El Jefe del Servicio de Ur-
banismo de Valladolid admitió 
en su comparecencia judicial 
que se dejará autonomía y dis-
crecionalidad técnica al propio 
Ayuntamiento, a fin de garan-
tizar el respeto a la autonomía 
local, puesto que desde la Jun-
ta de Castilla y León no tratan 
de imponer ninguna solución.

Este ayuntamiento inició 
este proceso precisamente por-
que entendía que las normas re-
cogían una serie de irregulari-
dades que había que subsanar 
sin más desembolso económico 

a mayores, cosa que la empresa 
se negó a hacer.

Aún entendiendo que con 
esta sentencia se demuestra que 
el documento contenía errores 
que deben ser corregidos, se re-
currirá en casación porque enten-
demos que afecta a la autonomía 
local y compromete a futuro el 
desarrollo urbanístico del mu-
nicipio obligara aprobar un do-
cumento que exige una revisión 
íntegra de todo el suelo urbano(-
que es donde la sentencia, pre-
cisamente, incide en que existen 
defectos que deben corregirse).

Carnaval
La localidad de Espinosa de los Monteros celebrará el próximo 9 de marzo una gran fies-
ta de carnaval.  

Programación
13:00h. Desfile de disfraces infantiles y adultos desde la Pza. Sancho García hasta la Pza. 
San Nicolás acompañados por la Banda de Música Santa Cecilia.
16:30h. Inscripción para la fiesta infantil en la Plaza Sancho García.
17:00h. Animada Fiesta infantil para los más peques con desfile, merienda y chocolatada, 
con la colaboración de la Asociación Cultural Cuna de Monteros. A continuación, espec-
táculo infantil “Tic Tac” en el Aula de Cultura de la Fundación Caja de Burgos.
20:00h. Desfile de disfraces con concurso acompañados por la Charanga Espinosa Brass 

Band. Para participar en el concurso deberán ins-
cribirse a las 19:30h. frente al centro de salud, 
completar el desfile y participar en el posterior 
baile de disfraces.
A continuación, Baile de disfraces con la Or-
questa “Pasito Show”  en la Pza. Sancho García.
22:00h. Entierro de la sardina, y su posterior 
traslado hasta el   Puente El Canto.
00:00h. Comienzo de la verbena en la Pza San-
cho García a cargo de la Orquesta “Pasito Show”.
01:00h. Entrega de premios del concurso de 
disfraces.

MODALIDAD INDIVIDUAL
(Hasta 5 miembros)

1º 90€, trofeo+botella de champán
2º 60 €, trofeo+botella de champán
3º, 4º y 5º trofeo y botella de champán

MODALIDAD GRUPO
(5 o más miembros)

1º 180€, trofeo y botella de champán
2º 120€, trofeo y botella de champán
3º, 4º y 5º trofeo y botella de champán
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E.R.
La Diputación Provincial inverti-
rá en política social un millón de 
euros. Así lo confirmaba el porta-
voz del Equipo de Gobierno, Bor-
ja Suárez, que recordaba las tres 
líneas que se seguirán en estas 
políticas. La primera, que contará 
con una dotación de 325.000 eu-
ros destinados a la concesión de 
subvenciones a Organizaciones 
No Gubernamentales para finan-
ciar proyectos de cooperación al  
desarrollo y la sensibilización del 
ejercicio 2019. 

La segunda línea de actua-
ción, va destinada a la subven-
ción a Instituciones Públicas o 
Entidades Privadas sin ánimo 
de lucro para gastos de mante-
nimiento de centros y de desa-
rrollo de programas  actividades 
de servicios sociales para 2019. 
El presupuesto de esta subven-
ción es de 507.000 euros. Y por 
último, la tercera de estas líneas 
es la concesión directa de sub-
venciones a los Ayuntamientos 
de la provincia para el desarro-
llo de programas y/o activida-
des a través de los CEAS de la 
provincia, con un montante de 
249.100 euros. El total de estas 
tres ayudas asciende  a más de 
un millón de euros en estas po-
líticas sociales, como apuntaba 
Borja Suárez. 

También se ha dado el visto 
bueno a la propuesta de aproba-
ción de la Convocatoria de sub-
venciones para la contratación 
temporal por parte de los mu-
nicipios de la provincia con po-
blación igual o inferior a 20.000 
habitantes, de personas desem-
pleadas que se encuentren inscri-
tas en el servicio público de em-
pleo, para la realización de obras 
y servicios de interés general y 
social, para lo que se destinan 2,1 
millones de euros, a los que se 
añaden otros 400.000 euros para 
la contratación de desempleados 
con discapacidad. 

3 MILLONES PARA 2.000
KILÓMETROS DE CARRETERAS
Otra de las grandes partidas 
aprobadas ha sido ha sido la 
destinada a la conservación de 
carreteras de las zonas norte y 
sur, una partida de 3 millones 
de euros para los más de 2.000 
kilómetros de carreteras de las 
provincia a los que se sumarán 
los 265.961 euros destinados al 
desbroce de cunetas y taludes.

Un millón de 
euros para 
las políticas 
sociales de la 
Diputación

E.R.
La Diputación Provincial, a tra-
vés de Sodebur, pone en marcha 

Seis rutas de la provincia
se promocionarán en las 
traseras de los autobuses

DAVID IBAÑEZ
Los viajeros que recorran la pro-
vincia de Burgos no se perderán 
ningún rincón de clave turística. 
La Diputación Provincial, dentro 
del Plan de Renovación y Ade-
cuación de la Señalización Turís-
tica de la provincia incluido en 
el  Plan Estratégico, ha procedi-
do a la instalación de 135 nue-
vas señales que mejoran y dotan 
de una mayor visibilidad, en la 
red viaria, a los puntos de inte-
rés turístico más relevantes de la 
provincia burgalesa.

Las nuevas indicaciones for-
man parte de las carreteras pro-
vinciales y regionales, además 
de en entornos urbanos de mu-
nicipios de la provincia así como 
en carteles específicos con vista-

135 nuevas señales en carreteras de la provincia 
para que nadie se pierda sus recursos turísticos

ramas de localidades diseñados 
para la ocasión además de carte-
les convencionales y señales tipo 
flecha colocadas en vías interur-
banas, todas ellas cumpliendo la 
normativa de señalización.

Este Plan de Renovación y 
Adecuación de la Señalización 
Turística de la provincia se eje-
cutó en una primera fase centra-
da en las carreteras cuya com-
petencia es de la Diputación. Se 
instalaron en el 2017 un total de 
29 nuevas señales de informa-
ción turística por un importe de 
12.700 euros.

La segunda fase, en carre-
teras cuya competencia es de la 
Junta, se ha desarrollado en el 
2018, invirtiendo una cuantía de 
108.170 euros.

La Diputación de Burgos señaliza 84 recursos turísticos en carreteras tanto provinciales
como regionales con el objeto de potenciar sus recursos naturales y patrimoniales

Hasta octubre la provincia se promocionará en los autocares de ALSA

una nueva promoción turística a 
través de los autocares de ALSA 
que recorren las rutas a Madrid y 

al País Vasco. Durante 8 meses, 
seis autocares de esta empresa 
recorrerán estas rutas con seis 

mensajes, "Tienes un plan, vi-
sita el Geoparque de Las Loras", 
"Lerma, para todas las edades", 
"Un mundo subterráneo, Cueva 
Fuentemolinos", "Siente la ma-
gia del agua, Pedrosa de Toba-
lina", "Respira vida, provincia 
de Burgos, tu próximo destino, 
casa de la madera" y "Una de 
romanos en la Ribera del Duero, 
ciudad romana de Clunia", que 
se corresponden con seis terri-
torios, de la provincia, Merin-
dades, Bureba, Amaya-Cami-
no, Arlanza, Demanda-Pinares 
y Ribera del Duero.

Los seis autobuses estarán 
circulando con los recursos tu-
rísticos de Burgos durante ocho 
meses, hasta el próximo mes de 
octubre. Durante los mismos ten-
drán hasta 15 millones de im-
pactos entre las personas que 
viajan por estas vías.

El coste de esta campaña es 
de 18.000 euros IVA incluido. 
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Fiesta de San Pedro de la Fuente
E.R.

La tradición de fogones en Bur-
gos es larga, y las citas populares 
con la gastronomía como excu-
sa, amplia. El día de San Antón, 
su cofradía repartía los titos, Los 
Cucos celebran la matanza y el 
barrio de San Pedro de la Fuen-
te festejaba su fiesta el 22 de fe-
brero, la Cátedra de San Pedro, 
más conocida como la Fiesta de 
la Cecina, la más tradicional de 
la ciudad. El olor a cecina coci-
da, chorizo y morcilla invade el 
barrio. La cola de los que espe-
raban los pinchos, como todos 
los años, no cesaba.

Pero para que esto sea posi-
ble, y todo esté a punto, es nece-
sario mucho trabajo. Casi una se-
mana antes comienzan los prepa-
rativos y a la cabeza, cinco muje-
res que trabajan como ninguna, 
y a las que ayudan muchos vo-
luntarios. Milagros, Flori, Clari,  
Juli, Aurelia y Angelines a las 
que se suman Ana, Teresa, Pilar, 
Nati o Sara a la hora del reparto 
y el marido de Flori, Bobi, que es 
el que organiza y controla  todo, 
son miembros de la peña Recrea-
tiva Cultural de San Pedro de la 
Fuente, “la peña roja” por llevar 
el mismo uniforme que en los 
San Fermines. El frío, que pa-
san un rato porque el local don-
de elaboran la cecina no tiene 
calefacción, no es impedimento 
para preparar los 60 kilos de ce-
cina, 50 de morcilla "Tere" y 50 
de chorizo. El martes comenzó la 
elaboración, echando a mojo la 
cecina y preparando y limpiando 
las verduras y la cecina (no hay 
que olvidar que la cecina es una 

carne curada). Comenzaron a co-
cerlo durante cuatro horas, con 
huesos, gallina, tocino, acelga,  
puerros, garbanzos y zanahoria,  
Pero aún no se ha acabado. Tras 
sacar la cecina del cocido y de-
jarla enfriar, se procede a su lim-
pieza y a cocer las morcillas y los 
chorizos en el caldo del cocido. 
El viernes por la mañana, tocaba 
calentar todo lo cocido y tener 
preparadas las mesas, bandejas, 
vino, pan y muchas manos que 
no dan abasto al trasiego de ban-
dejas que se llenan y se vacían a 
una velocidad de vértigo. 

Y DESPUÉS, LA PARTE
MENOS GRATA
Y si hasta ahora no han parado, 
tras el consuno del manjar que-
da la parte “menos grata”: fre-
gar. El sábado a las nueve de la 
mañana -alguno pregunta ¿tan 
pronto?- comienza la limpieza 
de toda la “cacharrería” a cargo 
de las seis “voluntarias”, con una 
queja  y una petición al alcalde, 
un año más, ya que en el local 
donde preparan las viandas no 
hay agua caliente y las tareas se 
complican, aunque nada que no 
tenga solución gracias a la bue-
na voluntad y predisposición de 
los "cooperantes". No se dan por 
vencidas para ver si "algún año 
de estos" llegan a buen puerto 
las peticiones. También piden 
un relevo generacional, “por-
que vamos cumpliendo años y 
es necesario que la gente joven 
se incorpore para mantener esta 
tradición”, aunque poco a poco 
van sumándose hijos, hijas, yer-
nos y nueras. 

Al olor de la Cecina 

Han sido muchos los que se han 
acercado a degustar uno de los 
manjares de las fiestas que se 
celebran en Burgos, la cecina del 
Barrio de San Pedro de la Fuente

Hay que reconocer el trabajo de los 
voluntarios de la peña Recreativa 
Cultural de San Pedro de la Fuente 
y de la Peña La Alegría de San 
Pedro que hacen posible que cada 
año la cecina esté espectacular
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 DAVID IBÁÑEZ
La Diputación Provincial de bur-
gos ha firmado un convenio con 
Aguas de las Cuencas de España 
(ACUAES) relativo al desarrollo 
de la actuación y redacción de los 
proyectos necesarios de amplia-
ción del abastecimiento de agua 
a municipios de la vecindad de 
Burgos. El proyecto se divide en 
dos focos de actuación bien de-
finidos. Por un lado la amplia-
ción del sistema de suministro 
en la Mancomunidad Campos de 
Muñó, afectando a seis Ayunta-
mientos y 2.562 habitantes. El 
segundo área de actuación es el 
Alfoz de Burgos, una actuación 
más completa sobre 12 Consis-
torios adheridos y una población 
de 8.069 personas.

Firmado un convenio para
el abastecimiento de agua en
Campos de Muñó y Alfoz de Burgos

REDACCIÓN
El Responsable de Telefónica ha 
informado al equipo de gobierno, 
de los planes de la compañía para 
el despliegue de Fibra Óptica en 
Sotopalacios Y Ubierna (Burgos) 
y presentaban en el Consistorio el 
Plan de Despliegue FTTH, que co-
menzará en breve y contará con la 
colaboración del Ayuntamiento de 
Merindad de Río Ubierna

La previsión de la compañía, 
según ha explicado, es comen-
zar los trabajos de alimentación 
próximamente poder alcanzar el 
100% de cobertura planificada, 
más de 600 UUII (Unidades Inmo-
biliarias), en el segundo semestre 
de 2019. Para ello, Telefónica in-
vertirá más de 200.00 euros, que 

Sotopalacios y Ubierna 
contarán con fibra 
óptica en 2019

serán cofinanciados parcialmente 
por el Plan Nacional de Extensión 
de Banda Ancha, PEBANG en el 
caso de Sotoplalacios, y el plan de 
la Junta de Castilla y León para 
pueblos de <500 Habitantes en el 
caso de Ubierna..

La Fibra Óptica hasta el Hogar 
es la mejor tecnología de Banda 
Ancha Fija disponible en el merca-
do, con 600 megas simétricos, que 
abren un abanico de posibilidades 
y nuevos servicios y aplicaciones 
digitales a ciudadanos y empresas.

DINAMIZACIÓN DEL EMPLEO
EN LA ZONA
El despliegue de la tecnología 
FTTH en Sotopalacios y Ubier-
na,   supondrá la dinamización 

El Alcalde de la Merindad destaca que la llegada de la fibra 
mejorará la competitividad de las empresas y brindará 
nuevos servicios digitales a los ciudadanos

Se inicia la redacción de 
los proyectos necesarios 
para la ampliación del 
abastecimiento de agua 
para la Mancomunidad 
de Campos de Muñó y 
los municipios adheridos 
al proyecto situados en 
el Alfoz de Burgos

El acuerdo firmado supone 
una aportación por parte de la 
empresa de 100.000 euros, apor-
tando el mismo montante la Di-
putación de Burgos para la re-
dacción de estos dos proyectos. 
De esta forma, el encargado de 
la confección del proyecto es 
ACUAES para determinar pos-
teriormente los costes reales del 
mismo. Aunque el presidente de 
la Diputación, César Rico, ha es-
timado que para la ampliación 
del abastecimiento de agua en 
Campos de Muñó se necesitarán 
en torno a los 4.7 millones de 
euros y de 7 millones de euros 
para la zona del Alfoz.

Asimismo César Rico ha 
avanzado que en un futuro po-
drían sumarse más Ayuntamien-
tos al proyecto. Con este proyec-
to se pretende atajar un proble-
ma importante en el suministro 
de agua potable en localidades 
cercanas a la capital burgale-
sa, para la que Aguas de Burgos 
dará suministro en un futuro a 
estas zonas.

Una vez iniciada la redac-
ción del proyecto, y los trámites 
de la actuación, la obra podría 
comenzar en el año 2020.

del empleo en la zona, tanto por 
los trabajos en sí mismos: obra 
civil, suministro, transporte, ins-
talación, venta y postventa de 
servicios digitales, como por el 
incremento de competitividad de 
las empresas y emprendedores de 
la localidad.

El Alcalde de la Merindad ha 
mostrado su satisfacción por el co-
mienzo este año de los trabajos de 
despliegue de esta tecnología, “tras 
las demandas del servicio realizadas 
desde el Ayuntamiento de la Merin-
dad a la compañía Telefónica, Junta 
de Castilla y León y al Ministerio 
de Energía Turismo y Agenda Di-
gital”. Y manifiesta su disposición 
de seguir demandado la inclusión 
del resto de  los núcleos de pobla-

ción que integran la Merindad en 
próximos despliegues.

Desde el consistorio han ga-
rantizado, también, la colabora-
ción del Ayuntamiento para que 
los ciudadanos puedan beneficiarse 
de esta tecnología lo antes posible. 
La compañía ha acordado, además, 
replantear previamente con los téc-
nicos municipales los trabajos de 
despliegue de las redes de alimen-
tación y distribución, así como los 
trabajos de conexión. 

EXPERIENCIA DIFERENCIAL EN
EL HOGAR Y LA EMPRESA
En el ámbito doméstico, la llega-
da de la fibra óptica al hogar su-
pone una experiencia diferencial 
a la hora de navegar por Internet, 

ver TV y jugar on-line gracias a 
los seiscientos megas reales que 
proporciona. 

La disponibilidad de la Fibra 
Óptica Hasta el Hogar, la tecnología 
de Banda Ancha Fija más avanza-
da del mercado, está considerada el 
primer paso hacia el denominado 
hogar del futuro, interconectado y 
on line, mucho más eficiente y ágil 
en sus prestaciones. 

Por su parte, en el ámbito em-
presarial, el FTTH permitirá dar un 
importante impulso a los negocios 
on line, mejorando la eficiencia y 
competitividad de las empresas con 
la posibilidad de incorporación de 
servicios de alto valor añadido, 
como almacenamiento de datos o 
sistemas de seguridad.

En la imagen, el Alcalde de la Merindad de Río Ubierna, y Juan A. Carrera 
responsable del despliegue de fibra en CyL, junto a Jose Miguel Saiz,
Teniente Alcalde, Luis Saiz, Alcalde pedáneo de Ubierna y Francisco
Martín, responsable de Elecnor, empresa encargada de los trabajos.
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E.R.
Desde que el pasado 2 de mayo 
la Asociación de desarrollo co-
marcal de la Ribera del Duero 
Burgalesa, alcanzara la categoría 
de ONGD, a sumar a la de enti-
dad de voluntariado que logró el 
27 de septiembre del mismo año, 
la asociación ha estado trabajan-
do para cumplir con esa nueva 
función de divulgación para el 
desarrollo que le otorga ese nue-
vo “apellido”. Tal fue así que la 
Junta Directiva de la ADRI, junto 
al arduo esfuerzo de su equipo 
técnico, han conseguido traer-
nos a la comarca una gran ex-
posición original y única que 
recorrerá hasta mayo diferentes 
partes de nuestra geografía para 
dar a conocer los importantes 
objetivos de desarrollo enmar-
cados por la ONU, entre vecinos 
y escolares. Esta exposición se 
ha creado expresamente para la 
Ribera, y no solo se moverá por 

“Riberizando” los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, una exposición inédita que 
recorrerá la Ribera hasta mayo

sus municipios, sino que inten-
tará hacer llegar a los escolares 
la importancia sobre la defensa 
de estos 17 O.D.S.

Los nuevos objetivos de de-
sarrollo sostenible, en adelante 
ODS, plantean nuevos retos y 
tratan de mejorar áreas que los 
Objetivos de Desarrollo del Mi-
lenio dejaron sin atender o cum-
plir.  Erradicar la pobreza, prote-
ger el planeta y asegurar la pros-
peridad para todas las personas 
conforma la nueva agenda de 
desarrollo sostenible para 2030. 

Las cambios más significati-
vos que traen los nuevos objeti-
vos de desarrollo sostenible, son; 
sostenibilidad, equidad, univer-
salidad, compromiso y alcan-
ce. Aspectos fundamentales que 
motivan el presente proyecto ya 
que los ODS establecen que to-
dos los problemas están inter-
conectados y por eso hay que 
abordarlos desde todos los paí-

REDACCIÓN
De la mano de cuatro "héroes 
anónimos" que comparten sus 
valores y cuyo trabajo aporta a 
nuestra sociedad: Antonio Pérez, 
Jefe del Servicio de Hemato-On-
cología Pediátrica del Hospital 
Universitario La Paz; Sara An-
drés, profesora de primaria y at-
leta paralímpica; Guillermo Mar-
tínez, creador de la ONG Ayú-
dame 3D; y Mireia Badia, CEO y 
co-fundadora de Grow.ly.

El Instituto Tomás Pascual 
Sanz (ITPS) ha celebrado, en el 
Museo Reina Sofía, 12 años de 
su fundación, en el marco de los 
actos conmemorativos del 50 
aniversario de Calidad Pascual. 
El acto ha puesto de manifies-

Pascual reivindica en su 
50 aniversario los valores 
como base del negocio

to el objetivo común de ambas 
organizaciones desde su origen: 
mejorar la calidad de vida de la 
sociedad. 

Con el título "Valores que 
aportan Calidad Vital" ha teni-
do lugar un interesante deba-
te para reflexionar sobre prin-
cipios inspiradores, tanto en la 
empresa como en la sociedad, 
que unen a las dos organiza-
ciones: la pasión, la cercanía, 

la integridad, la innovación y la 
calidad. Unos valores que arro-
jan como corolario un nuevo 
concepto: la Calidad Vital. Ca-
lidad Vital como forma de vida, 
de entenderlo todo y de hacerlo 
todo. Calidad en los productos, 
en los procesos, en los servicios, 
y en la búsqueda de la excelen-
cia como principios que la com-
pañía aplica a su negocio desde 
hace 50 años.

Para dialogar sobre valores 
y la importancia de la "Calidad 
Vital" en nuestro día a día han 
contado con la presencia de cua-
tro "héroes anónimos": Antonio 
Pérez, Jefe del Servicio de He-
mato-Oncología Pediátrica del 
Hospital Universitario La Paz; Mi-
reia Badia, CEO y co-fundadora 
de Grow.ly; Guillermo Martínez, 
creador de la ONG Ayúdame 3D; 
y Sara Andrés, atleta paralímpica 
y medalla de bronce en el Cam-
peonato del Mundo de Atletismo 
Paralímpico de Londres en 200 
y 400 metros lisos. El debate ha 
estado dirigido por el periodista 
y divulgador científico Jorge Al-
calde y en él también han inter-
venido Tomás Pascual presidente 
de Calidad Pascual y Sonia Pas-
cual, consejera de la compañía.

"Si somos empresa es porque compartimos valores",
Tomás Pascual, presidente de Calidad Pascual

La ADRI Ribera del Duero Burgalesa como ONGD, pone en marcha
este nuevo proyecto de divulgación para el desarrollo

ses, comprometiendo por tan-
to a todos ellos. De esa manera 
se deja atrás el viejo paradigma 
donde unos países donan mien-
tras otros países reciben ayu-
da condicionada, por tanto, la 
nueva agenda busca expresar 
el principio de responsabilida-
des comunes pero diferencia-
das, construyendo una verdadera 
alianza para el desarrollo donde 
todos los países participan. 

Por todo lo anterior el pro-
yecto que se presenta pretende 
generar una conciencia de ciu-
dadanía global en la población 
de la zona rural de la Ribera del 
Duero burgalesa, área de actua-
ción de la ADRIRDB y acercar 
dinámicas, información y herra-
mientas de cambio a poblaciones 
rurales que se ven afectadas por 
la desigualdad frente a la ciudad 
donde existe mayor acceso a for-
mación, campañas de sensibili-
zación, programas y actividades.

E.R.
La Vuelta Ciclista a España 
vuelve a Burgos. El próximo 
11 de septiembre, Aranda de 
Duero acogerá la salida de la 
etapa 17ª, la más larga de la 
Ronda española, que con 199 
kilómetros y salida en la ca-
pital arandina llegará a Gua-
dalajara. 

A partir de las 13:00h, la 
serpiente multicolor saldrá de 
forma neutralizada por las ca-
lles de Aranda y seguirá su 
ruta, pasando por el puerto del 
Grado del Pico de 1.414 metros 
de altitud, en Segovia, de 3ª 
categoría. Llegará a Guadala-
jara en una de las últimas eta-

Aranda, salida de la 
etapa más larga de la 
Vuelta Ciclista a España

pas de la Ronda, que llegará 
a Madrid el 15 de septiembre.

Javier Guillén, director de 
la Vuelta, recordaba que previa-
mente, el pelotón pernoctará en 
Burgos dos noches, con el consi-
guiente retorno económico para 
la ciudad y la provincia. En el 
caso de Aranda, señalaba lo que 
supone para una localidad como 
Aranda acoger la Vuelta, tanto a 
nivel deportivo como económico. 

Esta no es la primera vez 
que Aranda coge una prueba 
de estas características, ya que 
en 2006, ya acogió una salida de 
la Vuelta Ciclista a España, con 
un recorrido similar que también 
concluyó en Guadalajara. 

De izq. a drcha. Tomás Pascual, Sara de Andrés, Antonio Pérez, 
Sonia Pascual, Guillermo Martínez y Mireia Badia.
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E.R.
La consejera de Cultura y Turismo, 
María Josefa García Cirac, presen-
taba en Lerma el nuevo proyec-
to expositivo de Las Edades del 
Hombre, ‘Angeli’, que abrirá sus 
puertas en primavera. Acompa-
ñada del secretario general de la 
Fundación Las Edades del Hom-
bre, Gonzalo Jiménez, y de la al-
caldesa de Lerma, Celia Izquier-
do, la consejera ha señalado que 
‘Angeli’ será una oportunidad “in-
mejorable” de incorporar al con-
tenido expositivo la oferta patri-
monial de esta villa con historia 
sobre la que se construyeron sus 
principales edificaciones y espa-
cios: el Palacio Ducal, la Plaza de 
Armas, seis monasterios y una 
iglesia colegial. Esta nueva edición 
de Las Edades se desarrollará en 
tres sedes: la Iglesia de San Pedro, 
el Convento de La Ascensión y la 
Ermita de La Piedad.

La consejera ha destacado que 
la muestra convertirá a Lerma y 
a sus alrededores en “el centro de 
la cultura y el patrimonio”, en el 
que los visitantes también podrán 
disfrutar de experiencias turísticas 
singulares y de calidad. Ha recor-
dado que Las Edades del Hombre 
contribuye a dinamizar económi-
ca y turísticamente los territorios y 
ofrece mayor visibilidad del destino 
Castilla y León, dentro y fuera de 
España. Por ello, la Junta de Castilla 
y León colabora con la financiación 
de los ciclos expositivos y también 
a través de una importante labor 
de promoción a nivel patrimonial y 
turístico. Para esta edición, la con-
sejera ha anunciado una inversión 
que ascenderá a más de 1,7 millo-
nes de euros.

Las Edades del Hombre son un 
referente nacional e internacional 
y uno de los proyectos culturales, 
patrimoniales y turísticos de Cas-
tilla y León más emblemáticos. A 
lo largo de las ediciones celebra-
das, más de 11 millones y medio 
de visitantes han podido admirar 
las casi 5.000 obras de arte expues-
tas. Lerma dará continuidad a un 
ciclo expositivo que ha tenido en 
la localidad zamorana de Toro, en 
la segoviana de Cuéllar y en la pa-
lentina de Aguilar de Campoo, las 
sedes de las tres últimas ediciones, 
que han recibido más de 600.000 
visitas.

Gracias a la exposición de Ler-
ma, se potenciará la nueva marca 

Tres sedes y cinco capítulos con “Angeli”

turística ‘Rutas del Vino Castilla y 
León’, que mostrará los grandes 
atractivos y posibilidades que ofre-
ce el enoturismo en Castilla y León, 
de la mano de las siete rutas certi-
ficadas, con especial protagonismo 
de la Ruta del Vino de Arlanza, de 
la que forma parte Lerma.

Al recurso enoturístico se uni-
rán los monasterios, otra de for-
talezas de la zona, “conformando 
un maridaje perfecto, que atraerá 
a miles de turistas a la villa ducal 
y a toda la provincia”. Para ello, se 
está trabajando de forma coordina-
da con los empresarios del sector, 

a través de acciones destinadas a 
la promoción y a la comercializa-
ción del producto.

Celia Izquierdo, alcaldesa de 
Lerma, recordaba que la promo-
ción enoturística que se realizará, 
pasa por los Vinos del Arlanza y 
los de la Ribera del Duero, además 

del "Triángulo del Arlanza", Ler-
ma, Covarrubias, Santo Domingo 
de Silos, San Pedro de Arlanza, 
la ciudad romana de Clunia o el 
Monasterio de la Aguilera, a los 
que se sumarán recursos natura-
les como los Sabinares del Arlan-
za y el Desfiladero de La Yecla y 
en dirección Palencia, Villamayor 
de los Montes, Mahamud, Santa 
María del Campo, Pampliega, Vi-
llahoz.... Toda una comarca que 
será posible conocer gracias a Las 
Edades del Hombre. Celia Izquier-
do se refería a la "sorpresa" que 
se llevarán los visitantes al ver la 
cantidad de patrimonio que tiene 
esta comarca. 

Por otro lado, la alcaldesa de 
Lerma, es conscientes de la reper-
cusión económica que Las Edades 
del Hombre tendrá en Lerma y la 
comarca, para lo que ya están tra-
bajando y que se conozcan, entre 
otras, las promociones que ofre-
cerá la tarjeta de "Las Edades del 
Hombre".

COLABORACIÓN CON LA RIOJA
La consejera ha manifestado que 
esta propuesta cultural y turística 
vinculada a la exposición favore-
ce la colaboración y las sinergias 
entre comunidades autónomas ve-
cinas. El año pasado, Cantabria se 
sumó a la colaboración de promo-
ción de ‘Mons Dei’, en Aguilar de 
Campoo y este año La Rioja, es-
trechamente vinculada a Castilla 
y León y, de manera especial, a 
la provincia de Burgos, amplifi-
cará ‘Angeli’, según ha avanzado 
la consejera.

A través de una intensa labor 
de coordinación institucional, Gar-
cía Cirac ha señalado que se tra-
baja conjuntamente con La Rioja 
para promocionar dos territorios 
que cuentan con señas de iden-
tidad complementarias en torno 
a la cultura, al patrimonio y a la 
enogastronomía. En este marco, 
la colaboración promocional que 
se está diseñando se centrará en 
el impulso de acontecimientos de 
gran repercusión cultural, turística 
y religiosa, como la próxima expo-
sición de Las Edades del Hombre, 
en Lerma, y la conmemoración del 
milenario del nacimiento de Santo 
Domingo de la Calzada, efeméride 
que ha sido declarada Año Jubilar 
por el Vaticano. Ambos comenza-
rán su andadura juntos, el próximo 
mes de abril.

La muestra contribuirá a fomentar el desarrollo turístico y económico de la zona, con el patrimonio cultural
y el enoturismo, como principales atractivos. En esta edición, se reforzará la colaboración con la Comunidad 
vecina de La Rioja para fomentar sinergias que permitan una mayor repercusión
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 SALCE
El conseguir que los principa-
les problemas del medio rural, 
falta de servicios, despoblación 
y envejecimiento progresivo, se 
tornen en una oportunidad de 
empleo era el objetivo del pri-
mer taller organizado en Brivies-
ca por el grupo de acción local. 

En una intensa jornada 
abrió en evento el alcalde de Bri-
viesca, Marcos Peña, que mostró 
su interés por esta iniciativa a 
la que asistieron, superando las 
previsiones de los organizadores, 
más de medio centenar de asis-
tentes de diferentes comarcas. El 
gerente del grupo, Miguel Ángel 
Petit, señaló que este proyecto 
tiene carácter regional dado que 
los problemas del medio rural 
es algo compartido en todas las 
provincias. Petit destacó que sus 
objetivos son "mejorar los servi-
cios actuales para dependientes" 
apostando por poner en contac-
to distintas asociaciones y em-
presas para estudiar soluciones 
viables. Esta interacción facili-
taría, aseguró, "la creación de 

Adeco Bureba 
impulsa un proyecto 
de servicios inclusivos

REDACCIÓN
El Centro de Conservación y Res-
tauración de Bienes Culturales de 
Castilla y León ha realizado los 
trabajos de conservación y res-
tauración del Fuero, que es un 
privilegio rodado de Fernando 
IV (1299) que ha estado custo-
diado en el Archivo Municipal 
de Briviesca y que constituye 
uno de los documentos más an-
tiguos y de gran valor histórico 
que conserva.

El privilegio rodado de Fer-
nando IV se emitió en Burgos el 
2 de julio de 1299. Está manus-
crito sobre soporte de pergami-
no (76×50 centímetros) con es-
critura gótica de privilegio, re-
dactado conforme a las normas 
retóricas redactado conforme a 
las normas retóricas cancilleres-
cas (invocaciones, intitulaciones 
reales solemnes del soberano con 
consorte e hijos, enumeración de 

El Privilegio de Fernando IV 
vuelve a Briviesca restaurado

reinos y señoríos…). Refleja la 
historia y evolución de Briviesca 
a través de la confirmación del 
rey Fernando IV del fuero con-
cedido por Alfonso VII, reinan-
te con su madre, la reina Urra-
ca en 1123, cuyo texto original 
fue copiado en el manuscrito, 
siguiendo las prácticas precisas 
de aquella época para la confir-
mación de privilegios. Asimismo, 
figura otra nota de confirmación 
dada por Alfonso VIII, hijo del 
rey Sancho III de Castilla y nie-
to de Alfonso VII, que hizo jun-
tamente con su mujer, la reina 
Leonor, de los fueros concedidos 
a Briviesca por su abuelo. Es un 
documento de gran relevancia 
histórica, gracias al cual se co-
noce hasta donde llegaban los 
términos de la Villa, entonces 
constituida por barrios distan-
tes. Además, a través de los pri-
vilegios y exenciones que enu-

empleo en estos servicios" desti-
nados tanto a personas con dis-
capacidad como a mayores que 
residen en los pueblos.

El motivo por el cual Adeco 
Bureba se ha implicado en este 
proyecto es que el medio rural 
es donde el número de personas 
que precisan servicios inclusivos 
es mayor que en el medio urbano 
además de crecer a mayor velo-
cidad. Petit señaló que la puesta 
en marcha de las iniciativas, di-
ferentes y en proceso de estudio 
actualmente, permitirían crean 
un 'circulo' en los que "mejora-
rían los servicios, facilitarían la 
vida en los pueblos, generarían 
empleo y rejuvenecerían la po-
blación". Según las previsiones 
del proyecto las oportunidades 
laborales creadas, especialmente 
para el colectivo femenino, po-
drían no solo freno a la despo-
blación al mantener a los resi-
dentes mayores en sus casas sino 
que incrementaría la presencia 
de jóvenes en los pueblos. Así 
Nuria Ortiz, gestión Grupo Aspa-
nias, abrió el taller explicando el 

modelo de atención y servicios 
dentro de una cartera inclusiva 
y su aplicabilidad del modelo en 
la comarca de La Bureba. 

La jornada continuó con el 
análisis de las necesidades de la 
comarca desde el territorio por 
Jorge de Dios, director de Salarca, 
de Salamanca, y Miguel Gómez, 
técnico de Aspanias, que analiza-
ron las propuestas de desarrollo 

mera, tendentes a favorecer la 
repoblación, aporta noticias de 
tributos, lo cual equivale a un 
verdadero fuero.

El Archivo Municipal de Bri-
viesca conserva otros dos traba-
jos de restauración realizados  
en el Centro de Conservación: 
el ‘Fuero Extenso de Briviesca 
de 1313, otorgado por la infan-
ta Doña Blanca de Portugal, nie-
ta de Alfonso X. El Sabio’, y el 
“Cuaderno de Cortes de Casti-
lla, durante el reinado de Juan 
I. 1387”.

Además, en el Centro se res-
tauró, a solicitud también del 
Ayuntamiento de Briviesca, el 
retrato de un personaje histó-
rico de la villa, Don Francisco 
de Sotoguzmán, que desempe-
ñó varios cargos de responsa-
bilidad en la corte de Carlos II 
y en América. ‘Retrato Marqués 
de Sotoguzmán’.

del trabajo concreto en el territorio 
a partir de la experiencia existen-
te, formación para el impulso de 
estas iniciativas y el análisis de 
puntos de interés para la puesta en 
marcha de nuevos servicios. Para 
ver de forma práctica este tipo de 
experiencias responsables de As-
panias explicaron a los asistentes 
los resultados de la puesta en co-
mún de buenas prácticas, iniciati-

vas novedosas, nuevos yacimien-
tos de empleo desde la realidad de 
lo que existe así como  soluciones 
y apoyos en el entorno BBPP en 
Burgos. Cerró el taller Ana Belén 
Sevillano, técnico de Plena inclu-
sión Castilla y León, con las alian-
zas factibles en la comarca de La 
Bureba y pro-puestas de mejora 
en la zona desde el modelo me-
todológico planteado.
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DAVID IBÁÑEZ
Los 390 pueblos de las ocho pro-
vincias que atraviesa el Cami-
no del Cid ya tienen un folleto 
y guía comunes. El Consorcio 
del Camino del Cid presentaba 
el nuevo folleto de la ruta, que 
ofrece información del trazado 
completo, desde su inicio en Vi-
var del Cid (Burgos) hasta Ori-
huela (Alicante) y condensa la 
serie existente de los cinco fo-
lletos anteriores sobre las dife-
rentes rutas que configuran el 
Camino del Cid.

Como novedad, se incorpora 
un mapa general donde aparecen 
los 390 pueblos que conforman 

Los 2.500 kilómetros del 
Camino del Cid recogidos 
en un nuevo folleto y guía

SALCE
La falta de respuesta a las 215 
alegaciones presentadas al pro-
yecto de la macrogranja porcina 
de Llano de Bureba hace confiar 
a los miembros de la Plataforma 
Granja No que finalmente no se 
dé el visto bueno administrativo 
al proyecto. Esta postura, sos-
tenida por su portavoz David 
Martínez, se fundamenta en las 
carencias e irregularidades que 
contenía el proyecto que, inicial-
mente, debería haberse resuelto 
a finales del pasado año.

Cabe recordar que la oposi-
ción popular a la instalación en la 
finca de El Moscadero se visualizó 
en la concentración organizada 
en agosto donde en un municipio 
con 61 vecinos censados se con-
centraron alrededor de doscientas 
personas muchas de ellas de otras 
localidades como Salas de Bure-
ba, Hermosilla, Lences, Movilla, 
Poza, Piérnigas o Quintanilla Cabe 
Rojas. En aquella fecha Martínez 
destacó como las principales cau-
sas de la alta cifra de alegaciones 
por el "escaso rigor del proyecto" 
señalando que en algunas partes 
del texto "se les olvido quitar el 
nombre de otro municipio".

La Plataforma Granja No
confía en un resultado positivo

Lógicamente esto les llevó a 
entender que no se ha estudia-
do de forma concreta el impac-
to que la macro granja tendría 
en el medioambiente y calidad 
de vida de los residentes en la 
zona. Abundando en este senti-
do Martínez afirmo que "se dan 
cifras erróneas en el proyecto" 
además de "omitir el estudio de 
contaminación de las tierras" por 
los purines recordando que en el 
subsuelo se encuentran redes de 
abastecimiento de arroyos y acuí-
feros. Igualmente señaló que el 
uso generalizado de los purines 
como abono en las tierras de la-
bor supondrían un riesgo para la 
fauna del lugar que cuenta con 
una fuerte protección medioam-
biental en la actualidad. Las po-
sibilidades de que la instalación 
de la macro granja en el muni-
cipio genere puestos de trabajo o 
aumento de población fue con-
tundentemente descartada por 
el portavoz, afirmando que en 
otros municipios donde se han 
instalado estas explotaciones "se 
ha perdido población". Recuerda 
que Llano no solo no ha perdido 
vecinos en los últimos años, sino 
que ha crecido la cifra de empa-

parte del recorrido, así como 
algunos hechos muy destaca-
dos relacionados con El Cid y 
El Cantar. La publicación pre-
tende ser una herramienta de 
utilidad para los viajeros que 
buscan una primera informa-
ción sobre el itinerario, ya 
que incorpora datos de cada 
una de las rutas, las modali-
dades en las que pueden ser 
recorridas, a pie, bicicleta o ve-
hículos a motor, su longitud y 
otro tipo de información prácti-
ca. El Consorcio Camino del Cid 
ha impreso 20.000 ejemplares de 
este folleto, que estará disponi-
ble en el centenar de oficinas de 

dronados desde el año 2000 has-
ta la actualidad "sin que existiera 
ninguna granja". Igualmente los 
posibles beneficios económicos o 
de desarrollo de la zona se con-
sidera una quimera ya que los 
materiales y productos para la 
construcción y funcionamiento 
de la granja tendrían su origen 
fuera del territorio y el gasto de 
los trabajadores se produciría en 
los núcleos más poblados y ale-
jados de la villa que "solo vamos 
a sufrir la granja".

Cabe recordar que, según sus 
datos, el proyecto de la macro 
granja supondría ocupar una su-
perficie equivalente a 55 campos 
de fútbol además de la ubicación 
de una incineradora para la eli-
minación de los cadáveres produ-
cidos en la explotación que cal-
culan en una media de casi 600 
animales muertos al mes, todo 
ello a menos de dos kilómetros 
del pueblo. Otro punto que se-
ñalan es el elevado consumo de 
agua potable de la granja, dise-
ñada para la reproducción con 
lo que estaría ocupada por unos 
20.000 animales de media, que 
equivaldría al consumo de una 
población de 450 habitantes.

turismo ubicadas en el itinerario 
a lo largo del mes de febrero.

Además del folleto también 
se ha presentado una guía di-
dáctica complementaria a la pri-
mera que estará disponible en 
las oficinas de turismo. Esta pu-

blicación contiene 
datos de cada una 
de las rutas que 
lo conforman, así 
como una relación 
de las fiestas cidia-
nas y una serie de 
recomendaciones y 
consejos de viaje. 
Concluye con una 
sección dedicada 

al Salvoconducto del Camino 
del Cid. En total se han editado 
10.000 unidades de esta guía, 
disponible el centenar de ofici-
nas de turismo ubicadas en el 
itinerario.

El gerente del Consorcio del 
Camino del Cid, Alberto Luque, 
ha avanzado que están traba-
jando en nuevos proyectos para 
continuar potenciando el Ca-
mino del Cid, entre ellos la ela-
boración de un próximo folleto 
en inglés, para fomentar la in-
ternacionalización de la ruta, 
así como en la traducción de la 
página web al idioma anglosa-
jón. Asimismo se trabaja en una 
nueva app móvil sobre el Ca-
mino y también se potenciará 
la web, la cual visitaron más de 
600.000 personas durante el pa-
sado año 2018.

El Consorcio Camino del Cid edita un folleto 
genérico de la ruta completa y una guía como 
complemento que se encuentran disponibles 
en las oficinas de turismo del Camino del Cid
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Una PAC que apuesta 
por la incorporación
de jóvenes ganaderos
La convocatoria se simplifica para poder realizar 
la petición de todas las ayudas a la Política Agraria 
Común a través de una solicitud única

REDACCIÓN
Comienza el plazo para solicitar 
las ayudas de la Política Agraria 
Común 2019, con diversas nove-
dades para favorecer la incorpo-
ración de jóvenes ganaderos. La 
Consejería de Agricultura y Ga-
nadería espera recibir en torno 
a 70.000 solicitudes únicas has-
ta el próximo 30 de abril, último 
día para realizar las peticiones de 
ayuda de la PAC 2019 Agricul-
tores y ganaderos que percibirán 
cerca de 1.000 millones de euros.
La novedad de esta convocato-
ria busca la simplificación del 
procedimiento. Así las cosas, los 
ganaderos y agricultores de la 
Comunidad podrán realizar la 
petición de todas las ayudas de 
la PAC a través de una solicitud 
única y pedir a la vez la ayuda 
anual a las medidas de clima y 
agroambiente, agricultura eco-
lógica, zonas de montaña o con 
limitaciones específicas y para 
el mantenimiento de superficies 
forestadas. 

Además, junto a la solicitud 
única de ayuda, podrán comuni-
car las transmisiones de derechos 
de pago básico en las que haya po-
dido participar el solicitante por 
compraventa, arrendamiento, he-
rencias, fusiones o escisiones de 
explotación en el último año, así 
como efectuar las diferentes ale-
gaciones al contenido del Sistema 
de Información Geográfica de Par-
celas Agrícolas (Sigpac) relativas a 
cambios de usos, tipo de cultivo o 
coeficientes de regadío o de pastos. 

Algunas de las novedades más 
destacadas de la PAC para este año 
2019 se encuentra la necesidad de 
declarar cada titular quién es el ‘jefe 
de la explotación’. Además se re-
fuerza la definición de actividad 
agraria, en el sentido de que se 
no se admitirán las actividades de 

mantenimiento en el caso de los 
pastos permanentes de uso común. 
El concepto de riesgo de abandono 
se extienda a cualquier otra activi-
dad de mantenimiento que supon-
ga riesgo de abandono si se llevan 
a cabo más de cinco años conse-
cutivos. 

Por otra parte, la nueva PAC 
cambia las condiciones de man-
tenimiento de la titularidad de las 
explotaciones para el cobro de las 
ayudas asociadas a la ganadería y 
es que será el nuevo titular quien 
cobrará la ayuda por todos los ani-
males presentes en la explotación, 
independientemente de quién fue-
se el titular en las fechas de deter-
minación de la elegibilidad de los 
animales, para las diferentes es-
pecies. Con esta modificación, se 
persigue el objetivo de favorecer la 
incorporación de nuevos titulares 
a la actividad y de jóvenes gana-
deros a nuevas explotaciones, en 

condiciones mejores a campañas 
anteriores. De este modo, los jó-
venes ganaderos que comiencen 
la actividad y que se incorporen a 
una explotación tras el 1 de enero, 
los animales con derecho a cobro 
serán los de la explotación a 30 de 
abril de 2019. 

De cara a la mejora y simpli-
ficación de la implementación de 
las ayudas directas, se han unifica-
do las fechas para el cumplimiento 
de varios de los requisitos, siendo 
la fecha elegida para ello el fin de 
plazo de modificación de la soli-
citud única. 

En relación con el cumpli-
miento de la condicionalidad, en 
el caso de las Buenas Condiciones 
Agrarias y Medioambientales, la 
aplicación de purines en las super-
ficies agrícolas con otros sistemas 
de distribución no localizada podrá 
realizarse cuando la temperatura 
máxima en el día de la aplicación 

elcampo

no supere 30 grados, y siempre que 
se entierren en el plazo más breve 
posible, máximo cinco días desde la 
aplicación, salvo circunstancias ex-
cepcionales u otras causas de fuerza 
mayor que lo impidan. En ningún 
caso se podrán aplicar purines en 
recintos con una pendiente media 
superior al 20 %.

PROGRAMA DE GESTIÓN PROPIO 
Tras los buenos resultados obte-
nidos en campañas pasadas, la 
Consejería de Agricultura y Ga-
nadería seguirá utilizando su pro-
pio programa de gestión para la 
solicitud de las ayudas de la Po-
lítica Agraria Común, que incluye 
todas las novedades para facilitar 
a los profesionales, organizacio-
nes profesionales agrarias y en-
tidades colaboradoras la presen-

tación de la solicitud única 2019 
y evitar errores al confeccionarla. 
El programa, que está disponible 
en el Portal PAC de la Junta de 
Castilla y León, ha incorporado 
mejoras para facilitar al agricul-
tor y ganadero la información de 
su declaración gráfica así como 
para indicar avisos preliminares 
de posibles solapes en sus decla-
raciones y de esta forma minorar 
las incidencias o posibles reduc-
ciones en los pagos. 

Esta aplicación informática 
facilita, además, que la presen-
tación de todas las solicitudes se 
realice de forma telemática, con 
una gestión eficaz y segura, per-
mitiendo la ejecución del pago de 
los anticipos de las ayudas a partir 
del 16 de octubre, de forma que la 
mayor parte de los beneficiarios 
reciban sus ayudas en el mismo 
año de la solicitud. 

Así mismo, en esta campa-
ña, se implementarán controles 
mediante monitorización en la 
provincia de Valladolid, que com-
prenderá un conjunto de 5.000 
expedientes aproximadamente. 
El objetivo es llegar a sustituir, 
en 2023, todos los controles sobre 
el terreno por controles de mo-
nitorización. Estas nuevas técni-
cas permitirán corregir situacio-
nes anómalas, incorporando tam-
bién la posibilidad de fotografías 
geo-etiquetadas que permitan jus-
tificar la realización de prácticas 
agrarias adecuadas. Se consigue, 
de esta manera, avanzar en una 
agricultura de precisión, planifi-
car las cosechas, optimizar el uso 
del agua y de fitosanitarios y, por 
tanto, mejorar la productividad y 
ahorrar costes para ser más com-
petitivos. 
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pueblos

E.R.
Sargentes puede presumir que 
lleva en su apellido el nombre 
de la comarca a la que pertenece: 
La Lora. Y La Lora es un nombre 
íntimamente ligado al petróleo, 
ya que en esta comarca brotó el 
oro negro. Después de décadas de 
perforaciones y de indicios que 
hacían prever la existencia de un 
yacimiento, el 6 de junio de 1964 
brotó de las entrañas de La Lora, 
el primer petróleo de España y el 
único en una explotación de tie-
rra. Con 5.000 litros en sólo 10 
minutos, y con un petróleo de 
"excelente calidad", España se 
sumaba a los países productores, 
al menos, eso se esperaba. Has-
ta 400 empleados trabajaron en 
estos pozos en su época de ma-
yor esplendor, lo que trajo para 
Sargentes puestos de trabajo a 
los que se sumaron bares y res-
taurantes. 

Pero con el paso del tiempo, se 
pudo ver que el petróleo tenía al-
tos contenidos de vanadio, lo que 
impedía su destilación, y que sólo 
La Lora poseía zonas con crudo, 
descartando el resto de la provin-
cia como un "mar de crudo". El 
petróleo de La Lora no es como el 
de Arabia Saudí, pero con las nue-
vas tecnologías sí se puede refinar. 

Hasta el año 2017 el yacimien-
to ha estado activo, pero una no-

tificación del Ministerio de Ener-
gía informaba a la empresa explo-
tadora que debía desmantelar las 
instalaciones de forma definitiva. 
Desde el Consistorio, se han llevado 
a cabo todas las acciones posibles 
para impedir este desmantelamien-
to, pero el cierre parece inevitable si 
no hay nada o nadie que lo impida.

REMONTÁNDONOS AL NEOLÍTICO
Pero la historia de Sargentes co-
mienza mucho antes. El dolmen 
de La Cabaña así lo atestigua. 
Situado al noroeste de la locali-
dad, es uno de los mejor conser-
vados entre los más de 30 dól-
menes que se hallan en la zona. 
Se trata de un enterramiento del 
tipo "sepulcro de corredor" que 
se puede fechar hacia la segun-
da mitad del IV milenio Antes de 
Cristo,  en el Neolítico. Con una 
cámara de más de 3 metros de 
diámetros está formada por siete 
grandes lajas de piedra que su-
peran los 2 metros de altura, una 
cámara que se comunica con el 
exterior por un pasillo o corre-
dor de 5 metros de longitud. Aún 
conserva dos lajas que hacen de 
techo en la parte más próxima a 
la cámara.

Fue declarado Bien de Inte-
rés Cultural con categoría de zona 
arqueológica el 25 de agosto de 
1993.

UN MUSEO ÚNICO EN ESPAÑA
En Sargentes podemos encontrar 
el único Museo del Petróleo de Es-
paña. Un museo que hace también 
un guiño al resto del patrimonio 
de la localidad, ya que su forma 
recuerda la del dolmen de La Ca-
baña, con un corredor que llega a 
una cámara que se abre al paisaje, 
y desde el que se pueden contem-
plar algunos de los "caballitos" de 
extracción de petróleo. 

En el museo, se puede cono-
cer un poco más del proceso de 
formación del petróleo, de su ex-
tracción, los productos que se pue-
den conseguir tras su refinado o 
los elementos que acompañan a 
oro negro, como fósiles y otros 
minerales, geología, industria y 
derivados. El museo se creó gra-
cias a una inversión de más de 
600.000 euros acometida en so-
litario por el Ayuntamiento, como 
una clara apuesta de futuro por 
la promoción de la comarca y la 
creación de empleo. 

Diputación
de Burgos

Sargentes de La Lora
El sueño del "oro negro"

Con este museo se quiere di-
fundir la historia del campo pe-
trolífero de Ayoluengo, transmitir 
conocimientos sobre el petróleo a 
visitantes y escolares e impulsar 
el turismo de la comarca y sus al-
rededores. 

ANDRÉS MANJÓN, LA INNOVACIÓN 
EN LA EDUCACIÓN
Otra de las cosas por la que Sar-
gentes puede presumir es por ser 
la localidad de nacimiento de An-
drés Manjón. 

Andrés estudió en Burgos la 
carrera eclesiástica y en Vallado-
lid los estudios civiles del Derecho. 
A los 34 años era catedrático de 
Derecho Canónico en Compostela, 

El petróleo, la gran esperanza

CÓMO LLEGAR
Sargentes de La Lora está situado 

a 64 kilómetros de Burgos. 
Saliendo por la N-627, hasta 
llegar a Basconcillos del Tozo, 

donde tomaremos la BU-V-6222
También podemos llegar saliendo 
por la N-627 hasta llegar a San 

Martín de Ubierna para tomar allí 
la N-623 hasta llegar a la altura 
de San Felices de Rudrón donde 
tomaremos la BU-V-6222 que 

nos llevará a Sargentes de La Lora. 

pero en 1880 se instaló en Grana-
da, y fue allí donde comenzó una 
obra educacional nueva, las Es-
cuelas del Ave María, que todavía 
siguen en el foro de la Pedagogía. 
Manjón llevó este método de en-
señanza hasta Sargentes, donde 
fundó una escuela para niñas que 
"atendiera las necesidades educa-
tivas de éstas" en una época en la 
que la escolarización de las niñas 
era prácticamente nula. La nueva 
escuela abrió sus puertas en 1893 
para niñas y en 1917 para niños, 
en una casa que hoy ha sido re-
convertida en un moderno alber-
gue totalmente equipado capaz de 
acoger a un centenar de personas. 
En su zona de entrada, se conser-
van aún los métodos de enseñanza 
creados por el propio Manjón, así 
como mapas y documentación de 
este sargenteño ilustre. 

El templo parroquial 
dedicado a Santa María, 
se edificó en torno al año 
1570 y su retablo se hizo 
alrededor del año 1600. 
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M.A. 
En la localidad burgalesa de Sar-
gentes de la Lora, el párroco Joa-
quín Cidad realiza desde hace una 
década un 'trabajo de chinos'. El 
cura ha realizado los índices de 
nacimientos, bodas y defuncio-
nes de las parroquias que están a 
su cargo. Puede parecer una labor 
sencilla en un tiempo en el que 
las nuevas tecnologías facilitan 
las labores de digitalización de 
documentos, pero nada más le-
jos de la realidad y es que, Cidad 
ha transcrito uno por uno todos 
los datos que hay en los registros 
de las parroquias- algunos datan 
del siglo XVI- a documentos en 
formato word que luego lleva a 
encuadernar. 

Así las cosas, el párroco ha 
realizado los registros de las lo-
calidades Hoyos del Tozo, Barrio 
Panizares, Valdeajos, Ayoluengo 
de la Lora, San Andrés de Mon-
tearados, Sargentes de la Lora y las 
localidades deshabitadas de Lori-
lla y Ceniceros. “Mando una copia 
al Arzobispado, otra se queda en 
la parroquia y otra la tengo yo”, 
comenta el párroco, quien expli-
ca que “se trata de una labor muy 
lenta por la cantidad de libros que 
hay que mirar”. No trabaja todos 
los días en estos índices, pero casi. 
Lo hace en sus ratos libros y es-
pecialmente durante los meses de 
frío porque “el tiempo no permite 
muchas 'aleluyas' fuera”.

El arte de guardar la historia 
de cientos de familias

Uno de los libros de regis-
tros más antiguos datan de 1586. 
“Se trata de partidas de bautis-
mo, bodas y defunciones de Val-
deajos”, comenta el párroco. Se 
trata de datos muy útiles que 
cuentan las historia de decenas 
de familias de la provincia bur-
galesa y en concreto de la co-
marca. “Son muy útiles para rea-
lizar árboles genealógicos, son 
un tesoro para quien quiera co-
nocer a sus ancestros, si la fami-
lia está localizada en esta zona 
puede tener su árbol en menos 
de media hora”, apunta.

En este sentido, el cura ex-
plica que “se puede retroceder 
con total fiabilidad hasta el 
1711”, momento en que “un ar-
zobispo que vino de visita pasto-

El párroco de Sargentes de la Lora ha transcrito y ordenado en índices los libros de nacimientos, bodas 
y defunciones de varias localidades de la comarca de Páramos / El libro más antiguo data de 1586

ral ordenó que en las partidas de 
bautismo se añadieran los nom-
bres de los abuelos, además de 
los de los padres y es que, has-

ta ese momento los datos eran 
mucho más escasos”, comenta. 
El párroco ha realizado el índice 
correlativo a cada localidad y en 

cada libro aparecen los nombres 
y apellidos por orden alfabético. 
“Con estos datos se pueden hacer 
además estudios de natalidad y 
de mortalidad o de porcentaje 
de bodas”, explica.

Este laborioso trabajo se re-
fleja en las palabras de cada li-
bro. “El último que he hecho, 
que es el de Lorillas, tiene hasta 
39.000 palabras”. Prácticamente 
tiene todos los libros transcritos, 
salvo “alguno que se encontra-
ba en muy mal estado”. Cidad 
comenzó este trabajo para evi-
tar facilitar el trabajo a quienes 
“venían al pueblo a conocer a 
sus antecesores” y asegura que 
“a pesar de ser muy laborioso 
es tremendamente gratificante”. 
Entre la historia de esos regis-
tros se encuentra la del famoso 
Padre Manjón, una figura clave 
de la comarca y de la provincia. 
“Se puede encontrar su árbol ge-
nealógico, están todos sus an-
tecesores y sus descendientes y 
parientes colaterales”, explica 
el párroco. Lo que está claro es 
que gracias a la labor del padre 
Cidad, la historia de la comarca 
quedará protegida y registrada 
para el futuro.

REDACCIÓN
Se ha presentado el libro "El 
cereal, el pan nuestro de cada 
día", que recoge los relatos del 
primer concurso de relatos del 
mismo nombre. Miguel More-
no Gallo, presidente del jurado 
de este certamen, presentaba la 
obra junto con el diputado de 
Cultura, Jorge del Barco y del 
presidente de la Asociación San 
Pelayo, de San Pedro Samuel, 
Luis Castrillo, promotora del 
certamen.

La pesca se suma al cereal en el II Concurso de 
relatos "EL cereal, el pan nuestro de cada día"
El libro recoge los relatos premiados y los mejores presentados

Moreno Gallo ha destacado la 
importancia de la participación, ya 
que fueron 160 relatos, de 11 paí-
ses y 13 comunidades autónomas, 
así como la calidad de los trabajos 
y la visión del cereal en el mun-
do, en una visión global. El jura-
do ha tenido que hacer una labor 
"intensa y extensa", por la calidad 
y cantidad de los relatos que han 
traspasado fronteras. El libro consta 
de 174 páginas hechas "con mu-
cho cariño" por la imprenta de la 
Diputación Provincial. 
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E.R.
Polo Positivo. Este es el nombre 
de una iniciativa privada que ate-
soran una dilatada experiencia en 
el desarrollo, dirección y ejecu-
ción de programas de apoyo al 
emprendimiento y al crecimien-
to empresarial. La iniciativa co-
mienza como privada y sin áni-
mo de lucro, pero que no cierra 
las puertas a que se sumen ins-
tituciones públicas o privadas, 
o empresas. 

Polo Positivo, el apoyo a
los proyectos industriales
Estos cinco grandes de la industria burgalesa se unen para 
promover un proyecto de aceleración de proyectos industriales

El Polo Positivo es una ace-
leradora de proyectos industria-
les creada por y para Burgos, que 
pretende mantener a la  provincia 
como uno de los Polos de Desa-
rrollo Industrial más relevantes 
del país. 

El proyecto cuenta con ex-
pertos de primer nivel para las 
labores de mentorización, apor-
tando directivos con experiencia 
que permitan la constitución y la 
aceleración de empresas, transmi-

tiendo valores como la sosteni-
bilidad, perseverancia, eficiencia, 
honestidad y audacia, valores que 
transmiten Grupo Antolin, Gon-
varri, Fundación Tomás Pascual 
y Pilar Gómez Cuétara, Aciturri 
y Fundación Caja de Burgos. El 
proyecto nace "por y para Bur-
gos" como apuntaba Rafael Bar-
bero, director general de Funda-
ción Caja de Burgos , de empresas 
familiares burgalesas que comen-
zaron como pequeñas empresas y 

REDACCIÓN
El presidente de la Diputación Pro-
vincial de Burgos, César Rico, ha 
entregado de los premios del Cer-
tamen Provincial de Teatro corres-
pondientes a la edición del año pa-
sado en el que participaron un to-
tal de diez compañías de teatro de 
la provincia, acompañado de los 
diputados Luis Jorge del Barco y 
Montserrat Aparicio.

El primer premio corresponde 
al grupo ‘Teatro D’Sastre’ de Villa-
riezo, que representó la obra ‘Se 
armó la posadera’. El segundo pre-
mio ha sido otorgado al ‘Grupo de 
Teatro Verdeancho’ de Belorado 
por su interpretación de la obra ‘El 

Entrega de premios del Certamen Provincial de Teatro
Cuadro’, una adaptación de la fa-
mosa comedia ‘Art’ de la dramatur-
go francesa Yasmina Reza. Por su 
parte, el ‘Grupo de Teatro Contra-
punto’ de Melgar de Fernamental 
ha obtenido el tercer premio con la 
obra ‘Fuera de quicio’, de José Luis 
Alonso de Santos.

En el apartado de premios in-
dividuales, Andrés García Moreno, 
de ‘Contrapunto’ ha recibido el pre-
mio a la ‘Mejor Dirección’ por ‘Fue-
ra de Quicio’, José Manuel Velasco 
del Grupo de Teatro Verdeancho el 
premio en la categoría de ‘Mejor 
Actor’, ‘Mejor Actriz’ ha sido con-
cedido ex aequo a Mª Luz García y 
Mari Mar Barrio, ambas del grupo 

han crecido para convertirse en 
grandes. Ahora quieren transmitir 
su conocimiento a los empren-
dedores y nuevos empresarios 
para que se queden o vuelvan 
a Burgos, apoyando una nueva 
generación de emprendedores 
que aporte, además, riqueza y 
empleo a la provincia en la que 
ellos mismos comenzaron su an-
dadura. Estas organizaciones, con 
raíces en la provincia burgalesa, 
aspiran a retornar a la sociedad 
la oportunidad que les dio en su 
día para llegar a ser hoy grandes 
referentes industriales. 

El proyecto se basa en tres 
líneas de trabajo. La primera de 
ellas, el "Imán de ideas", que pre-
tende desarrollar el talento em-
prendedor y favorecer el naci-
miento de proyectos empresariales 
de ámbito industrial, tecnológico 
o de servicios de apoyo a la indus-
tria. Este "Imán de ideas" está des-
tinado a promotores de iniciativa 
o proyectos con una oportunidad 
deben desarrollarse y ponerse en 
funcionamiento en la provincia de 
Burgos y deben generar empleo 
directo en el territorio.

Los participantes de este pro-
grama, una vez que culminen con 
éxito las diferentes etapas plan-
teadas, tendrán acceso a una se-
gunda fase de aceleración prevista 
para 2020. 

El segundo eje de trabajo es 
el Impulso a PyMES, con el que se 
pretende fortalecer el tejido em-
presarial de la provincia de Burgos 
mediante el apoyo  a pequeñas y 
mediadas empresas ya constitui-
das, con potencial de crecimien-
to para que alcancen un mayor 
tamaño y mejoren su capacidad 
competitiva. Está destinado a Py-
MES con más de tres años de an-
tigüedad, del sector industrial, tec-
nológico o de actividades de apo-

melgarense Contrapunto, y Mario 
Santamaría de ‘Teatro D’Sastre’ se 
ha alzado con el premio a la ‘Me-
jor Actor de Reparto’.

Los galardones se completan 
con el premio al ‘Mejor Vestuario’ 
para ‘Teatro D’Sastre’, ‘Mejor Esce-
nografía’ para el Cuadro Artístico 
Mirandés, que representó la nove-
la policiaca de Agatha Christie ‘La 
Ratonera’. Por último, el jurado ha 
querido destacar con una mención 
especial la valentía y el compromi-
so de la actriz Mª Carmen Gonzá-
lez del grupo ‘Cartel’ de Aranda de 
Duero con la obra ‘Si tienes miedo’, 
un alegato contra los malos tratos 
y la violencia de género.

yo a la industria, con un tamaño 
recomendado de entre 30 y 80 
trabajadores y una cifra de nego-
cio o balance menor a 10 millones 
de euros, que tengan un proyec-
to de crecimiento que, a su crite-
rio, permita a la empresa ser más 
rentable, crecer, generar empleo o 
internacionalizarse, pero siempre 
desarrollándose en la provincia 
de Burgos, generando puestos de 
trabajo directos en el territorio.

Por último, se pone en mar-
cha un "Desafío industrial", que 
identificará soluciones a necesi-
dades reales, planteadas por los 
propios promotores. Se persigue 
identificar ideas innovadoras, así 
como la capacidad de completar 
su desarrollo y llevarlas a término 
por parte de los candidatos, con 
el apoyo de las empresas promo-
toras. Las organizaciones apor-
tarán apoyo financiero y técnico 
para alcanzar el desarrollo de las 
soluciones seleccionadas. 

Este programa va destinado a 
PyMES ya constituidas, empren-
dedores, startups, estudiantes e in-
vestigadores que propongan una 
idea innovadora y factible a los 
retos, necesidades o problemas 
planteados por los promotores. 
Todos los candidatos deben estar 
dispuestos a desarrollar su pro-
yecto en la provincia de Burgos.

Los participantes de 
este programa, una vez 
que culminen con éxito 
las diferentes etapas 
planteadas, tendrán 
acceso a una segunda 
fase de aceleración 
prevista para 2020


